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«No hace falta conocer el peligro para tener miedo; de hecho, los peligros desconocidos son los que inspiran más temor» Alejandro Dumas (escritor)
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DaviD Rubio

El pasado 15 de noviembre 
se celebró la reunión constituti-
va de los nuevos integrantes del 
Patronato del Palmeral, el orga-
nismo oficialmente encargado de 
resolver gran parte de las cues-
tiones administrativas relativas 
al Palmeral en cumplimiento de 
la ley autonómica para la protec-
ción del mismo que fue aprobada 
en 2021. 

Dicha entidad se constituyó 
por primera vez en marzo de este 
año, pero tras las elecciones de 
mayo debía renovarse, dado que 
la mayor parte de sus integrantes 
son cargos electos municipales y 
autonómicos.

“Esta constitución es algo 
muy positivo para la ciudad. So-
bre todo porque debido a la pa-
rálisis de este patronato no se 
ha concedido ningún permiso 
ni licencia desde diciembre de 
2022. Es algo que debía haberse 
hecho hace tiempo, y que en solo 
cuatro meses de legislatura nos 
hemos puesto las pilas para solu-
cionarlo” nos manifiesta Juan de 
Dios Navarro, concejal de Medio 
Ambiente y El Palmeral.

Atasco burocrático
Dicha parálisis en el patro-

nato ha provocado un atasco ad-
ministrativo en todo lo relativo al 
Palmeral, hasta el punto de que 
hay 28 licencias urbanísticas y 
más de un millar de expedientes 
sin resolver, algunos de las cua-
les fueron elevados en la prima-
vera del pasado año. Además, 
el borrador del Plan Especial de 
Protección que se estaba redac-
tando acabó caducando este 

Este organismo tiene por delante el difícil reto de conjugar la protección medioambiental con la 
expansión urbanística

El Palmeral de Elche ya cuenta con un 
nuevo Patronato

Palmerero realizando sus labores.

mayo, al no aprobarse definitiva-
mente. 

“Ya hemos empezado a tra-
bajar en todas estas cuestiones 
para intentar ponerlas al día en el 
menor tiempo posible. Aprovecho 
para agradecer a los funcionarios 
que van a tener que hacer un do-
ble esfuerzo para conseguirlo, so-
bre todo los de la comisión técnica 
del Patronato del Palmeral. No po-
demos tener a la ciudadanía para-

lizada y a expensas de una espera 
tan larga. Se ha perdido mucho 
tiempo” nos señala Navarro.

Restaurante del Parque 
Municipal

Sobre la mesa hay pues mu-
chas cuestiones aún por resol-
verse, tales como el desarrollo 
urbanístico de sectores como El 
Arsenal o el E-18 que proyectan 
más de un millar de nuevas vi-

viendas. También hay casos de 
residencias particulares e incluso 
del sector hostelero.

De hecho uno de los más 
relevantes es la iniciativa para 
recuperar el emblemático restau-
rante del Parque Municipal, anti-
guamente llamado Dátil de Oro. 
El ayuntamiento ya ha adjudicado 
su explotación a la sociedad Cóc-
tel Santa Lucía por un periodo de 
veinticinco años. 

El proyecto presentado re-
cientemente por dicha empresa, 
que ha sido diseñado por el es-
tudio Castaño Arquitectos, supo-
ne una gran rehabilitación de la 
estructura original, pero mante-
niendo tanto el volumen como 
la altura e incluso algunos de 
los elementos arquitectónicos 
del antiguo restaurante que se-
rán restaurados. También se ha 
puesto especial atención en no 
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«Debemos proteger 
el Palmeral, pero 
no por ello tener la 
ciudad paralizada» 
 J. D. Navarro  
(Medio Ambiente)

Las obras de 
rehabilitación de la 
Acequia Mayor están 
próximas a terminar

alterar la vegetación y los huer-
tos del entorno.

“El enfoque principal de la 
intervención es devolver el edi-
ficio a su estado original, recu-
perando su riqueza y encanto 
característico” reza, a modo de 
resumen, el informe presentado 
por la empresa.

Estructura del Patronato
Este nuevo patronato está 

formado por representantes polí-
ticos de la Generalitat y del Ayun-
tamiento de Elche, pero también 
por entidades civiles vinculadas 
al Palmeral. Su presidente es 
Vicente Barrera, vicepresidente 
autonómico y conseller de Cultu-
ra. Como vicepresidente queda 
el alcalde Pablo Ruz.

Por debajo cuenta con una 
Junta Gestora, un órgano ejecuti-
vo que se reunirá más periódica-
mente y que tiene al frente como 
gerente a Gregorio Alemany. “Es 
una figura fundamental para que 
todas las gestiones puedan salir 
adelante, y que nunca llegó a 
nombrarse en la anterior legisla-
tura” nos señala Navarro.

Completa toda esta estruc-
tura del Patronato del Palmeral 
una comisión técnica formada 
por cuatro funcionarios munici-
pales más otros cuatro autonó-
micos.

Elaborando el Plan 
Especial

Aparte de todo este atasco 
burocrático pendiente de encau-
zar, el otro gran asunto habido en 
el horizonte es la aprobación de 
un Plan Especial de Protección 
del Palmeral por parte del ayun-
tamiento. 

El primer borrador de este do-
cumento fue redactado en 2019 
y llegó incluso a ser enviado a la 
Generalitat para su revisión y a 
superar varios trámites burocráti-
cos, pero al no haberse aprobado 
definitivamente por ley se consi-
dera caducado a los cuatro años. 
Por lo tanto, ahora es necesario 
recomenzar con el proceso admi-
nistrativo desde el principio.

“Estamos revisando las ideas 
que se plasmaron por parte del 
anterior gobierno y ultimándolo 
para que se pueda aprobar lo an-
tes posible”, nos señala el conce-
jal de Medio Ambiente.

Ley autonómica
La importancia de este plan 

especial radica sobre todo en 
establecer las limitaciones ur-
banísticas pertinentes que se 
deben aplicar en el entorno del 
Palmeral. No obstante cabe re-
cordar que en el transcurso de 
estos cuatro años, en los que 
este documento estuvo en trá-
mite administrativo, la Genera-
litat ya aprobó en 2021 una ley 
autonómica que también regula 
estas cuestiones.

Dicho texto legal imposibilita 
la edificación en los huertos y su 
entorno, permitiendo tan solo 

realizar reformas en construccio-
nes ya existentes siempre que 
sean para unos determinados 
usos y éstos se mantengan. 

Aquella propuesta legal fue 
aprobada en Les Corts con los 
votos favorables del PSOE, Com-
promís y UP. Por su parte el PP y 
Vox se abstuvieron al considerar 
que este blindaje del Palmeral 
era excesivamente perjudicial 
para el futuro desarrollo urba-
nístico de Elche.

Posibles modificaciones
En principio el plan especial 

debería de ir por el mismo ca-
mino que la ley autonómica, si 
bien Navarro nos señala que el 
equipo de gobierno municipal 
tiene intención de otorgar cierta 
flexibilidad urbanística. “Toda-
vía estamos estudiándolo, pero 
sí queremos determinar una 
serie de salvedades. Debemos 
proteger el Palmeral ante todo, 
pero no puede ser que por ello 
tengamos una ciudad totalmen-
te paralizada” nos comenta.

Aún con todo Navarro des-
carta que se vaya a producir nin-
gún tipo de choque entre admi-
nistraciones por este tema. “La 
Ley del Palmeral está todavía 
por desarrollar. El plan especial 
estará, por supuesto, siempre 
dentro de la legislación. La Ge-
neralitat Valenciana y el Ayun-
tamiento de Elche vamos de 
la mano en ese sentido. Estoy 
convencido de que no va a ha-
ber ningún escollo, porque les 
vamos a plantear cosas perfec-
tamente realizables. Tenemos 
mucha sintonía con el vicepresi-
dente Barrera” nos asegura.

Según la referida ley auto-
nómica el Consell está obligado 
a cargar con el 50% de la inver-
sión anual que precisa el Pal-
meral ilicitano para su correcto 
mantenimiento. Dicha partida 
está reflejada en lo proyecto 
presupuestario de 2024 que 
la Conselleria de Hacienda ha 
presentado y todavía está pen-
diente de aprobación en Les 
Corts. La cantidad exacta es de 

1,8 millones de euros, la misma 
que en 2023.

Rehabilitación de la 
Acequia Mayor

Por otro lado, la comunidad 
de propietarios de la Acequia 
Mayor del Pantano de Elche está 
rehabilitando seis partidores in-
utilizados y el canal de desvío de 
esta infraestructura, merced a 
una subvención de 1,6 millones 
de euros que ha recibido por par-
te de la Diputación de Alicante al 
final de la pasada legislatura.

Las obras comenzaron este 
verano y tienen como objetivo 
poner más en valor todo este 
patrimonio que se compone de 
elementos como túneles, acue-
ductos, pasos o portones. Según 
el plazo oficial estas actuaciones 
deberán estar ya finalizadas a fe-
cha de 31 de diciembre.

Cabe recordar que el Pal-
meral de Elche está reconocido 
como Patrimonio de la Huma-
nidad por la UNESCO, así como 
Bien de Interés Cultural (BIC) por 
la Generalitat. “Para nosotros 
es prioritario tener un palmeral 
cuidado y proteger el patrimonio. 
Por eso mantenemos y vamos a 
seguir manteniendo un diálogo 
constante con todas las entida-
des que forman parte de él”, nos 
manifiesta el concejal Juan de 
Dios Navarro.

Hay 28 licencias 
urbanísticas y más 
de 1.000 expedientes 
por resolver respecto 
al Palmeral

La empresa 
adjudicataria del 
restaurante del 
Parque ha presentado 
su proyecto

Parque Municipal.
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«Un castillo de 
fuegos artificiales 
será disparado el día 
28 desde el Puente 
del Ferrocarril»

«El cartel anunciador 
capta muy bien el 
ambiente del 28   
al atardecer»

La Sociedad apoya la 
rehabilitación de la 
Casa de la Virgen y 
espera trasladar  
aquí su sede

DaviD Rubio

Una Navidad más las calles 
de Elche están listas para que 
Francesc Cantó las recorra al 
galope con motivo de la Venida 
de la Virgen de la Asunción. Esta 
arraigada tradición comienza en 
la madrugada del 28 con la rome-
ría que parte desde la santapole-
ra playa del Tamarit, donde según 
la leyenda se encontró el arcón 
de la patrona en 1370, hasta el 
Hort de les Portes Encarnades. 

Luego, el citado guardacostas 
cabalgará para anunciar el ha-
llazgo y se trasladará a la patrona 
hasta la Basílica de Santa María. 
Ya el viernes 29 tendrá lugar la 
procesión en la que la imagen es 
acompañada por los angelitos, la 
misa solemne y el disparo de la 
mascletá.

Antes de todo ello se darán 
a conocer los cargos oficiales, el 
miércoles 29 de noviembre a las 
ocho de la tarde en el Centro de 
Congresos. Además, como even-
tos previos a la Venida, el 26 de 
diciembre se realizará el pregón, 
y al día siguiente tendrá lugar el 
Acto del Ilicitano Ausente. Las 
fiestas culminarán el jueves 30 
con la celebración de una misa 
por los difuntos y el disparo de 
una palmera desde el campana-
rio de Santa María.

¿Qué novedades tendrá este año 
la Venida de la Virgen?

Esperamos disfrutar de unas 
magnificas fiestas como viene 
siendo habitual. Nuestro máximo 
objetivo es perpetuar esta tra-
dición que se viene celebrando 
desde 1865, así que en realidad 
no caben ya muchas novedades 
en el programa (risas). 

Aún así alguna habrá, como 
por ejemplo el castillo de fuegos 
artificiales que se disparará el día 
28, después de la Venida, desde 
el puente del Ferrocarril. Próxi-
mamente iremos informando de 
alguna más. 

Del 26 al 30 de diciembre se celebran estas fiestas que tienen a la patrona ilicitana como gran protagonista

ENTREVISTA> José Manuel Sabuco  / Presidente de la Sociedad Venida de la Virgen  (Elche, 22-junio-1971)

«Cada vez más personas visitan Elche para 
ver la Venida de la Virgen»

¿Quién será Francesc Cantó? 
¿Repite Iván Pomares?

Sí. El año pasado fue su pri-
mera vez, y quedamos muy sa-
tisfechos. Tenemos la suerte de 
disponer de una gran cantera 
de Cantós, pero consideramos 
que un año es poco para cada 
persona que representa el pa-
pel. Así que mientras él quiera y 
lo siga haciendo bien, por nues-
tra parte podrá continuar unos 
años más.

El cartel anunciador de este 
año es obra de María Teresa Pé-
rez López y el infantil de la niña 
Mariana García. Entre todas las 
propuestas recibidas, ¿qué fue 
lo que os gustó de estas?

El cartel anunciador es una 
gran obra hecha al óleo donde 
la autora recoge el Hort de les 
Portes Encarnades con Cantó a 
caballo y la Virgen detrás. Con-
sigue meternos en ese ambien-
te tan genuino del pueblo en el 
día 28 con la luz del atardecer. 
Fue una obra muy valorada por 
el jurado.

Respecto al cartel infantil, 
se basa en el momento en el 
que Francesc Cantó recoge el 
arca en la playa. De alguna for-
ma nos muestra esa mirada de 
los niños que le dan tanto pro-

tagonismo a Cantó con su capa 
roja, y tiene mucho colorido. 
Aprovecho para recordar que to-
das las obras que participaron 
en el concurso están expuestas 
en la sede de la antigua logia 
masónica de La Calahorra.

Cada vez acude más gente a es-
tas fiestas, ¿no?

Es cierto, muchísima. Ya 
en los días previos nos llegan 
muchas preguntas sobre el 
programa a través de las redes 
sociales. Luego ya, durante las 
fiestas, cada año estamos de-
tectando la presencia de más 
familias y de gente joven. Tam-
bién de muchas personas que 
se desplazan hasta Elche des-
de poblaciones cercanas como 
Santa Pola, Crevillent o la Vega 
Baja. Creo que recibir los reco-
nocimientos de Interés Turístico 
e Interés Cultural ha favorecido 
la promoción.

Aprovecho para animar a la 
participación de todos los ciu-
dadanos en todos los actos pro-
gramados. Y por supuesto hacer 
una llamada a la responsabi-
lidad en estos días de mucha 
aglomeración, para que con la 
colaboración de todos podamos 
disfrutar de unas fiestas segu-
ras y tranquilas.

José Manuel Sabuco con Maria Teresa Pérez López, autora del cartel anunciador 2023 (16 de noviembre).

Durante los próximos treinta años la Casa de la Virgen ubicada en 
Puertas Coloradas será cedida gratuitamente al Ayuntamiento de El-
che, según el convenio firmado con su propietaria la mercantil Vivien-
da SL. Cumplido este trámite, el equipo de gobierno municipal quiere 
impulsar una rehabilitación de la vivienda por valor de 60.000 euros, 
con el objetivo de que la actuación esté completamente terminada 
para las fiestas de la Venida de la Virgen en 2024.
“Esto era algo muy necesario por lo que llevábamos años luchando. 
Ha sido un gran acierto del ayuntamiento firmar este convenio. Ya no 
solo por el bien de las fiestas de la Venida, sino porque es un patrimo-
nio cultural importante para la ciudad. Para nosotros es una gran ale-
gría que no se pierda esta casa que tiene tanta entidad y simbolismo” 
nos señala Sabuco. 
Este inmueble juega un papel clave en cada Venida de la Virgen ya que 
es el lugar donde finaliza la romería del 28 por la mañana, y donde 
descansa la patrona hasta que Cantó llega al galope y es trasladada 
hasta la Basílica de Santa María. Desde la Sociedad no ocultan su 
interés en fijar aquí su sede en un futuro próximo. “Se lo hemos pro-
puesto al Ayuntamiento y hemos encontrado buena voluntad por su 
parte, así que creemos que no habrá problema en ello” nos comenta 
el presidente.

El Ayuntamiento adquiere la Casa 
de la Virgen
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Toca pedir

Ya estamos todos. Tras un año intenso de 
elecciones y de cambios, y con los gobiernos 
establecidos tanto a nivel local, autonómico 
como nacional, toca ponerse a trabajar.

Incongruencia
Llevamos meses con una cierta paráli-

sis en algunos temas fundamentales. Ahora, 
pese al cabreo de las ya desahuciadas del Go-
bierno Irene Montero e Ione Belarra, que se 
han ido con la misma actitud con la que esta-
ban, esa soberbia que les ha caracterizado y 
que ha provocado no solo errores gravísimos, 
sino el no poder corregirlos a tiempo, hay un 
nuevo consejo de ministros y toca trabajar.

Por cierto, que es curioso ver como aque-
llos que odiaban a la ‘casta’ porque, decían, 
eran personas más preocupadas por su sillón 
que por el bien social, han peleado hasta el 
último momento, incluso impidiendo a un 
compañero ser ministro, para que el sillón lo 
ocupara Irene Montero. Y el bochorno de ver 
que por un lado votan a favor de la investidura 
de Pedro Sánchez pero que, al no ser nom-
brada, arremeten contra él con fiereza. Eso es 
congruencia, sí señor.

Reivindicaciones necesarias
En cualquier caso, si algo hay que apren-

der es que las reivindicaciones políticas, sean 
las que sean por parte de cada uno, no deben 
parar; pero tampoco deben ponerse por en-
cima de la gestión. Porque las Administracio-
nes públicas están para eso, para gestionar, 
para atender las necesidades de los ciudada-
nos en su día a día.

Por ello, es el momento de coger la mo-
chila y marchar a Madrid. Hay mucho que 
pedir. Por un lado la condonación de deuda 
que nos corresponda, sobre la deuda con el 
Estado, en la equivalencia a lo que se va a 
perdonar a Cataluña.

Actualmente la deuda total de las auto-
nomías con el Fondo de Liquidez Autonómica 
(FLA) es de 191.747 millones de euros; y de 
313.252 millones si contamos la deuda total.

Dudas con la quita
Es evidente que la quita a la que se ha 

comprometido el Estado es una especie de 
ajuste contable, como decía Luis de Guindos, 
vicepresidente del Banco Central Europeo. 
Pero no es menos cierto que hay que aprove-
char la ocasión.

Todavía hay muchas incógnitas y pocas 
certezas sobre lo que se va a condonar. Unos 
hablan de un total de 58.000 millones de eu-
ros y otros de 88.000. Algunas fuentes señalan 
que la quita para la Comunitat Valenciana sería 
de 9.750 millones de euros (periódico Cinco 
Días) y otros que será similar a la catalana lle-
gando a los 14.093 millones (Onda Cero radio).

En cualquier caso es el momento de pe-
lear, pero no es por lo único que hay que lu-
char en estos momentos en Madrid.

Presupuestos Generales del Estado
Se están preparando los Presupuestos 

Generales del Estado 2024 y, ante la posibi-
lidad de que consigan sacarlos adelante, hay 
que estar los primeros de la fila. Llevamos 
ya demasiados años de infrafinanciación en 
nuestra comunidad autónoma, motivo por el 
que nos hemos ido endeudando y que nos 

pone al límite de no poder obtener financia-
ción externa.

El modelo de financiación autonómico, 
que se modificó en 2009, hizo que cayésemos 
a los últimos puestos y nuestra comunidad 
autónoma sufriera un escandaloso agravio 
comparativo entre lo que percibe por habi-
tante y lo que reciben -o se ejecuta- en otras 
como Cantabria o La Rioja, por poner algún 
ejemplo. Ese desequilibrio se ha mantenido 
en el tiempo y es hora de luchar por corregirlo.

Llevamos demasiado tiempo no ya sin 
grandes inversiones, si no directamente sin 
que aparezcan como opción en los Presu-
puestos Generales del Estado, cuya presen-
cia en los mismos además no garantiza su 
cumplimiento. Por eso hay que plantarse en 
la puerta y no pedir, si no exigir lo que nos 
corresponde por derecho.

Crímenes contra la humanidad
Pero fuera del ámbito de la política local 

no se pueden ignorar los crímenes contra la 
humanidad que se están cometiendo en el 
mundo. Por un lado Rusia, aunque ya no pa-
rezca noticia, porque como los niños cuando 
hay algo nuevo se olvida lo anterior, que sigue 
machacando a Ucrania sin cesar.

Por otro lado está la brutalidad israelí. El 
90% de los palestinos son gente inocente, 
como cualquiera de nosotros, y se les está 
exterminado sin piedad; da igual niños, enfer-
mos, mujeres, ancianos… todo vale en nom-
bre de acabar con el terrorismo de Hamás.

Las matanzas de unos asesinos no pue-
den ser excusa para que las cometan otros, 
por muchos que estos últimos se basen en 
que lo hacen en nombre de unas leyes que 
ellos mismos crean. La barbarie se ha apo-
derado de la zona de Gaza y duele oír a per-
sonas disculpando que se mate indiscrimina-
damente; imagino que no pensarían igual si 
fuera familiares suyos, inocentes que simple-
mente han tenido la desgracia de vivir en el 
sitio equivocado.

Insisto en lo que decía en la editorial ante-
rior. Nadie en su sano juicio habría justificado 
ni disculpado una matanza en el País Vasco 
porque allí se escondieran los terroristas de 
ETA.

Estado palestino
La declaración del canciller israelí Eli Co-

hen asegurando que “condenamos las falsas 
afirmaciones de los primeros ministros de Es-
paña y Bélgica que dan apoyo al terrorismo” 
están fuera de tono y de lugar.

Además, manifestar que hay que decla-
rar el reconocimiento del estado palestino es 
algo que ya se debería haber producido hace 
mucho tiempo y que podría haber evitado 
gran parte de los conflictos.

En 2012 la ONU ya aprobó un primer re-
conocimiento de Palestina, pero la oposición 
del gran aliado occidental de Israel, EE.UU., 
ha impedido que eso haya evolucionado y le 
ha permitido tener bajo su yugo a toda la fran-
ja de Gaza. 

Es evidente que eso jamás podrá justifi-
car los atentados terroristas de Hamás, pero 
también lo es que todo este conflicto, gene-
rado especialmente por la compensación a 
los judíos tras la Segunda Guerra Mundial, 
cuando Israel no era todavía un estado, debe 
acabar ya.
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DaviD Rubio 
El proyecto de presupuestos 

2024 para la Generalitat Valen-
ciana, el primero de esta legis-
latura redactado por el nuevo 
bipartito (PP-Vox) que regenta el 
Govern, ya se está debatiendo en 
Les Corts. Al cierre de esta edi-
ción los parlamentarios se halla-
ban en pleno proceso de presen-
tación de enmiendas, paso previo 
a la votación para su aprobación 
final.

Desde AQUÍ grupo de comu-
nicación hemos querido analizar 
las cuentas de la mano de dos 
diputados autonómicos, una re-
presentante del Consell y el otro 
de la oposición.

Impuestos
El proyecto elaborado por la 

Conselleria de Hacienda -regen-
tada por Ruth Merino (PP)- as-
ciende a 29.732 millones de eu-
ros, lo cual supone un 4,5% más 
que en el anterior ejercicio. Todo 
ello a pesar de que concibe la 
supresión de algunos impuestos 
tales como deducciones del IRPF, 
o bonificaciones de hasta el 99% 
en las sucesiones y donaciones.

“La Comunidad Valenciana 
era un auténtico infierno fiscal, 
solo Cataluña nos superaba en 
impuestos en toda España. No-
sotros hemos decidido bajarlos 
para reactivar la economía pues 
si los ciudadanos tienen más 
dinero en sus bolsillos pueden 
reinvertirlo. La prueba es que en 
Madrid y Andalucía así han con-
seguido generar más ingresos. 
Además hemos recortado en 
gastos superfluos de consellerias 
y cargos políticos, lo que supone 
un ahorro de trescientos millo-
nes, y seguiremos reduciendo la 
gran maraña de entes públicos 
que generó el anterior Consell” 
nos señala Mari Carmen Conte-
lles, diputada autonómica del PP.

“Es incomprensible esto de 
hacer un presupuesto expansivo 
y bajar impuestos al mismo tiem-
po. Cualquier empresa o econo-

El Consell de PP y Vox presentan unas cuentas al alza, pero la oposición critica recortes en áreas clave

Los presupuestos autonómicos de 2024 
se debaten en Les Corts

La consellera Ruth Merino presentando el proyecto presupuestario (30 de octubre).

mía doméstica sabe que esto no 
es realista. Además se trata de 
una bajada de impuestos dirigida 
justo a la gente que más tiene, 
dado que solo afecta a 18.000 
valencianos. Es menos del 1% de 
la población, y por ello se van a 
recortar 390 millones en partidas 
importantes. Es la primera vez 
que esto ocurre en ocho años y 
significará una paralización de la 
actividad y motores económicos 
que afectarán al futuro más allá 
de 2024” nos apunta José Chulvi, 
diputado autonómico del PSOE.

Sanidad
Una de las inversiones que 

se incrementan son las relativas 
a la Sanidad, cuya inversión real 
aumentará en un 37%. “Hemos 
querido apostar especialmente 
por reforzar la atención primaria 
para eliminar esos cuellos de bo-
tella que suponen las listas de 
espera. También se incrementa 
en veinte millones la inversión en 
políticas de salud mental y pre-
vención de adicciones” nos dicta-
mina Contelles.

En este sentido, algunas de 
las principales infraestructuras 
contempladas son de carácter 

logístico, como la finalización del 
hospital en Ontiyent con 10,7 mi-
llones de euros; así como la ha-
bilitación de tres nuevos centros 
de salud en Alicante capital (en 
Garbinet, La Torreta y la Condo-
mina). ”Por desgracia no se ha 
construido ni un solo hospital en 
los últimos ocho años y hay que 
revertir esto” nos señala la dipu-
tada popular.

Educación
El gasto destinado a la Conse-

lleria de Educación también au-
menta, aunque en este caso de 
forma más modesta (un 1%). No 
obstante las partidas destinadas 
específicamente a la formación 
del profesorado y la inclusión 
educativa se elevan por encima 
del 10%.

“Para cuidar a los alumnos 
es necesario que los profesores 
tengan una buena formación. 
Por eso también se van a crear 
nuevas plazas y se cumplirán los 
acuerdos salariales” nos mani-
fiesta la diputada popular.

Bienestar Social
Para la Conselleria de Servi-

cios Sociales también se concibe 

un pequeño aumento del 1%, con 
los principales objetivos de crear 
1.200 plazas nuevas para perso-
nas mayores en centros sociosa-
nitarios así como subir un 0,6% 
la Renta Valenciana de Inclusión. 
Además, los fondos destinados a 
igualdad y la lucha contra la vio-
lencia de género se incrementan 
un 38%.

“Se trata de un presupues-
to muy social donde 83 de cada 
100 euros se van a destinar para 
Sanidad, Educación o Bienestar” 
nos asegura Contelles. 

Empleo
En cuanto a las partidas que 

se reducen, destaca un importan-
te recorte en Labora (el servicio 
autonómico de empleo) cayendo 
su inversión en un 19% respecto 
al ejercicio anterior.

“Esto tendrá consecuencias 
directas sobre todo en el empleo 
joven, dado que las políticas en 
los anteriores ocho años han ido 
dirigidas especialmente a ellos 
con programas como la Xarxa 
Jove o el Avalem Jove Plus. Gra-
cias a esto se redujo el paro ju-
venil en un 50% y el general cayó 
en nueve puntos. Fue incluso muy 

beneficioso para los ayuntamien-
tos que tanto sufren falta de per-
sonal dado que muchos de estos 
desempleados se incorporaron 
a sus plantillas. Ahora tememos 
que esto pueda revertirse” nos 
apunta Chulvi.

Vivienda
Del mismo modo la Entidad 

Valenciana de Vivienda y Suelo 
ve reducido su presupuesto pro-
pio en un 15%. “En la campaña 
electoral Mazón nos decía que 
2024 iba a ser el año de la vivien-
da. Sin embargo en sus primeros 
presupuestos fulmina las políti-
cas de urgencia habitacional en 
un momento tan grave como el 
que estamos viviendo” nos mani-
fiesta Chulvi.

El diputado socialista consi-
dera que este recorte dificultará 
más el acceso a la vivienda. “Los 
que vivimos en municipios de 
costa sabemos lo importante que 
es impulsar alquileres públicos, 
dado que los pisos turísticos han 
generado una subida de precios 
desmesurada al haber desapare-
cido el mercado de alquiler anual. 
Éste es un fenómeno que se ha 
extendido como una mancha de 
aceite, porque la gente se ha ido 
desplazando hasta el interior bus-
cando alquileres más asequibles 
y al final han subido los precios 
en toda la Comunidad Valencia-
na” nos manifiesta.

Sin embargo desde el PP nos 
aseguran que el Consell mantie-
ne vigente su objetivo de cons-

«Se aumenta la 
inversión sanitaria 
para reducir las listas 
de espera y construir 
nuevos centros»   
M. C. Contelles (PP)

«Los recortes 
presupuestarios 
afectarán a los 
programas de  
empleo juvenil»   
J. Chulvi (PSOE)

Las principales 
inversiones en 
Educación son 
para formación de 
profesorado   
e inclusión

AQUÍ | Diciembre 20238 | política
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«Nuestro 
compromiso es 
construir 10.000 
viviendas públicas en 
esta legislatura»   
M. C. Contelles (PP)

«Necesitamos más 
infraestructuras 
hídricas y menos 
subvenciones a 
entidades»    
J. Chulvi (PSOE)

Los fondos 
destinados a igualdad 
y la lucha contra la 
violencia de género se 
incrementan un 38%

truir 10.000 viviendas sociales 
en esta legislatura. “Vamos a 
cumplir con esta promesa, ya que 
en los anteriores ocho años se no 
se construyó absolutamente nin-
guna” nos dictamina Contelles.

TRAM
Otra de las grandes promesas 

electorales que el president Car-
los Mazón hizo en campaña elec-
toral fue la de apostar por prolon-
gar el TRAM llevándolo a Elche, 
Crevillent, Sant Joan o incluso la 
Vega Baja. Sin embargo en este 
presupuesto el gasto destinado a 
Ferrocarrils de la Generalitat dis-
minuye en 33 millones respecto 
a 2023.

“Es un golpe durísimo a la ver-
tebración del territorio, especial-
mente a la provincia de Alicante. 
Algunos proyectos se van a que-
dar ahora en ‘stand by’, y es otro 
recorte que afecta sobre todo a 
los jóvenes dado que son quie-
nes más utilizan el transporte pú-
blico” nos manifiesta el diputado 
socialista.

“En estos últimos ocho años 
el Botànic pintaba muchas parti-
das presupuestarias pero luego 
las dejaba sin ejecutar, con lo 
cual no servía de nada. Respec-
to a los ferrocarriles ha ocurrido 
justo esto, y nosotros más que 
reducir lo que hemos hecho es 
ajustarlo a la realidad. Nuestros 
compromisos con el TRAM siguen 
adelante” nos replica la diputada 
popular.

Turismo
En la estructura del nuevo 

Govern las gestiones de turismo 
han dejado de estar adscritas a 
la presidencia y ahora vuelven a 
tener rango de conselleria. Sin 
embargo en estos presupuestos 
se ha producido una reducción 
del 20% en los fondos dedicados 
a este fin.

“El turismo es nuestra gran 
industria. Solo en la provincia de 
Alicante representa el 26% del 
PIB. No tiene sentido que reduz-
can el Bono Viaje que tan bien ha 
funcionado, aunque ahora pare-

ce que van a redirigir esto. No ve-
mos una política turística clara” 
nos comenta Chulvi.

Debate de enmiendas
Tanto el PSOE como Com-

promís presentaron enmiendas 
a la totalidad de este proyecto 
presupuestario presentado por 
la Conselleria de Hacienda, las 
cuales fueron rechazadas el 21 
de noviembre en Les Corts por la 
mayoría absoluta del PP y Vox.

El siguiente paso parlamenta-
rio consiste en la negociación de 
enmiendas parciales. “Nosotros 
vamos a presentar muchas res-
pecto a cuestiones como vivien-
da, empleo, protección social o 
turismo para recuperar la senda 
del avance que en estos presu-
puestos se pierde” nos indica 
Chulvi.

Desde el PP nos aseguran 
que están abiertos al diálogo en 
busca de un acuerdo con la opo-
sición. “Aunque tenemos visiones 
muy distintas, estar en política es 
negociar y nos sentaremos con 
ellos para buscar la unanimidad. 
Lo que no vamos a hacer es po-

ner partidas ficticias, sino que 
seremos siempre rigurosos y sin-
ceros en nuestros compromisos 
hacia los ciudadanos. Si un pro-
yecto no se puede ejecutar este 
año, pues se presupuestará al 
que viene” nos señala Contelles.

Deuda
Actualmente la Comunitat 

Valenciana es la segunda región 
más endeudada de España (solo 
superada por Cataluña) y la pri-
mera en relación a su PIB, con 
una suma que asciende a 57.000 
millones de euros. De hecho uno 
de los principales aumentos en 
el gasto de este proyecto presu-

puestario de 2024 va destinado 
precisamente para el pago de di-
cha deuda, el cual pasa de 464 a 
963 millones. 

Cabe señalar que el Gobierno 
de España (compuesto por PSOE 
y Sumar) llegó recientemente a 
un acuerdo con Esquerra Repu-
blicana para establecer una qui-
ta de la deuda catalana del 20%. 
Un mecanismo que, según se ha 
prometido desde el gobierno na-
cional, se extenderá a todas las 
comunidades autónomas que 
así lo requieran.

Precisamente la nuestra es 
la región que ha sido histórica-
mente más infrafinanciada por 

el Estado. Según algunos cálcu-
los en la última década se han 
dejado de recibir unos 37.000 
millones de euros que nos co-
rrespondían en proporción a 
nuestra población.

Durante las anteriores dos le-
gislaturas el Govern del Botànic 
llegó incluso a incluir ‘partidas 
ficticias’ de ingresos del Estado 
en los presupuestos autonómi-
cos como medida de presión 
para intentar mejorar esta fi-
nanciación. Un proceder que fue 
muy criticado por la oposición 
aduciendo que así en realidad 
solo se estaba contribuyendo a 
aumentar todavía más el endeu-
damiento público de la Comuni-
tat Valenciana.

El Consell quiere generar 1.200 nuevas plazas en centros sociosanitarios para personas mayores.
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«Ciudad de la 
Luz debe ser la 
locomotora de la 
industria audiovisual 
a nivel nacional»

«Distrito Digital y 
Ciudad de la Luz no 
pueden compartir 
unas mismas 
instalaciones»

«Debemos impulsar 
una industria de 
oficios volcada en 
el cine para ser más 
competitivos»

Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTos: salva gonzÁlez

La Sociedad de Proyectos 
para la Transformación Digital 
(SPTD) tiene nuevo director ge-
neral. El pasado septiembre el 
consejo de administración de 
esta empresa pública, depen-
diente de la Generalitat Valen-
ciana, nombró por unanimidad a 
Fermín Crespo como el máximo 
encargado de tomar sus riendas. 
Todo ello con el resurgimiento de 
la Ciudad de la Luz como gran 
objetivo, si bien no es el único 
proyecto en el horizonte.

Ligado a la comunicación
Licenciado en Filosofía y Le-

tras y especializado en Geografía 
e Historia por la Universidad de 
Alicante, el currículum de este ili-
citano es de lo más polifacético. 

Una buena parte de su vida 
laboral ha estado ligada a la 
comunicación, trabajando en 
diferentes medios y asesorando 
a empresas. También, duran-
te más de dos décadas, estuvo 
vinculado a la Confederación 
Empresarial de la Provincia de 
Alicante (COEPA). 

En 2016 puso en marcha su 
propia consultoría de posicio-
namiento estratégico, con una 
especialización en la gestión in-
tegral de dirección de empresas. 
Además, ha impartido masters 
en la UA y numerosas charlas 
sobre desarrollo del territorio, 
economía e imagen corporativa.

Te defines como una persona 
comprometida con los proyectos 
que emprendes y que trabaja en 
equipo. Realmente Ciudad de la 
Luz es un equipo cada vez más 
grande porque no para de crecer.

Los proyectos solo tienen 
sentido si hay un equipo que los 
desarrolla. Vivimos en un mundo 
complejo de cada vez más aris-

Crespo asegura que habrá cine en la Ciudad de la Luz de forma inmediata, y apuesta por reconvertir el 
gran complejo en una referencia tanto nacional como internacional

ENTREVISTA> Fermín Crespo / Director general de la SPTD (Elche, 29-agosto-1964)

«Un factor clave es disponer de gente 
que se ilusione como tú»

tas, y creo que las cosas compar-
tidas siempre funcionan mejor 
porque te permiten disponer de 
distintos puntos de vista. Se dice 
aquello de “solo vas más depri-
sa, pero acompañado llegas más 
lejos”. Para mí un factor clave es 
disponer de gente que se ilusio-
ne como tú.

La Ciudad de la Luz es un pro-
yecto colectivo con una perspec-
tiva que va más allá de Alicante, 
ya que hablamos de los estudios 
más grandes del país. Cuando 
esté a pleno rendimiento debe 
ser la locomotora de la industria 
audiovisual de la provincia ali-
cantina, la Comunidad Valencia-
na y España. Está llamado a ser 
un referente, tanto como instala-
ciones como sistema de funcio-
namiento. Y todo esto sin equipo 
no se va a lograr.

Además tú cuentas con una 
gran experiencia en la gestión 
de proyectos. 

Sí, cuando uno lleva tantos 
años gestionando pues al final 
algo se aprende. Además la Ciu-

dad de la Luz no es un proyecto 
desconocido para mí, dado que 
desde COEPA estuvimos apoyán-
dolo en su primera etapa porque 
considerábamos, y así yo lo con-
tinúo haciendo, que la industria 
audiovisual era una pata diversi-
ficadora para la economía. 

Disponer de un portaviones 
de semejantes características 
convierte a la Comunidad Valen-
ciana y la provincia de Alicante 
en lugares de referencia para el 
cine. De hecho así ocurrió en los 
primeros años, cuando se arti-
cularon casi sesenta proyectos 
audiovisuales, algunos de gran 
relevancia. 

Tenemos unas instalaciones 
enormes con elementos diferen-
ciales como el tanque de agua 
más grande de Europa con 8.000 
m2, donde se rodaron películas 
impresionantes como ‘Lo impo-
sible’. Y además es que la Co-
munidad Valenciana es un gran 
plató de cine teniendo el mar, la 
montaña y una gran variedad de 
paisajes.

¿Compartirán instalaciones la 
Ciudad de la Luz y el Distrito Di-
gital?

El Distrito Digital se va a ir 
transformando hacia el hub tec-
nológico que la Conselleria de In-
novación está poniendo en mar-
cha con la apertura en la nave 
de Amaro, para desarrollar un 
proyecto de vanguardia que tam-
bién tiene los edificios del muelle 
como apoyo. 

Las instalaciones de Agua-
marga deben centrarse en el 
cine porque esta industria las va 
a necesitar todas, y no a trozos. 
Además los productores buscan 
la tranquilidad e intimidad que 

necesita un rodaje. No es de re-
cibo que haya gente transitando 
ni que se puedan filtrar spoilers.

¿Qué tipo de cine puede venir a 
rodar aquí?

Mi ilusión es traer cine inter-
nacional de primer nivel, pero 
también que ésta sea la casa del 
cine nacional y de la Comunidad 
Valenciana. Así se ha diseñado y 
así lo quiere el Consell. La Ciudad 
de la Luz es un proyecto diferen-
cial, en España hay otros lugares 
donde se hace cine pero no con 
semejante potencia. 

Nosotros tenemos que po-
ner empeño ya no solamente en 
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«Queremos generar 
un ambiente más 
numeroso en 
Alicante para la 
previa y el post de la 
Ocean»

«A partir de ahora la 
gestión del Distrito 
Digital quedará más 
ligada a Innovación»

«Pretendo poner 
a la agrupación de 
la AECC otra vez 
donde se merece»

que las instalaciones estén en 
marcha, sino en que generen 
una industria cinematográfica po-
tente. Ahora mismo dicho sector 
supone el 0,7% del PIB, estamos 
hablando de miles de empleos 
cualificados.

La escuela de oficios también es 
otro reto, ¿no?

Efectivamente porque sin 
oficios no eres competitivo en el 
cine. Esto no es solo las instala-
ciones, el precio del alquiler o 
tener exteriores. Cuando un pro-
ductor plantea un presupuesto 
evidentemente tiene en cuenta 
el disponer de los recursos en el 
lugar donde va, el kilómetro cero. 
Tener que desplazar a todos es-
tos trabajadores encarecería mu-
cho la producción.

Por eso queremos, en primer 
lugar, recuperar una buena par-
te de los técnicos formados aquí 
que se fueron a otras partes para 
buscar trabajo. Y en segundo lu-
gar tener cuanto antes una parri-
lla de cursos que se impartan en 
la Ciudad de la Luz, las universi-
dades o en la Formación Profesio-
nal dirigidos a ocupar esos espa-
cios que el cine necesita. 

Cuando venga un produc-
tor debe disponer de una guía 
estructurada de personas y em-
presas que le permita tomar las 
decisiones con rapidez y le haga 
confiar en el equipo local. Todo 
ello nos va a dar un plus de com-
petitividad tanto en el aspecto 
económico, como también en se-
riedad y rigurosidad.

¿Esto también repercutirá en 
impulsar el cine nacional y regio-
nal?

Claro. Esto es una pescadilla 
que se muerde la cola, cuanto 
más profesionales haya dedica-
dos a la industria del cine seguro 
que más proyectos nacerán en 
nuestra tierra. Igual que la hos-
telería y el comercio que también 
pueden ayudarnos a generar ese 
territorio competitivo, ya que eso 
supone un coste importante de 
cualquier rodaje.

Eso sí, esto tiene que ser un 
proyecto de España, porque sino 
ya te digo que enseguida vendrán 
otros países con iniciativas pare-
cidas. Por ejemplo en Italia han 
recibido trescientos millones de 
los fondos Next Generation para 
este fin. Todo el mundo ha des-
cubierto que ahora, con el strea-
ming y el nuevo entretenimiento, 
el cine y las series tienen un pa-
pel destacadísimo en el ocio.

Recientemente visitaron las ins-
talaciones representantes de Ne-
tflix, HBO y Warner y las califica-
ron como excepcionales, casi al 
nivel de Hollywood. Supongo que 
esto es un aliciente…

Es un aliciente, pero no su-
ficiente. Tener un territorio com-
petitivo requiere también otras 
muchas cosas como una alinea-

ción política, unos incentivos ade-
cuados, una proyección porque 
el cine también es relaciones 
públicas, etc. Todo eso hará que 
Ciudad de la Luz sea un lugar 
atractivo. La verdad es que estoy 
notando mucha sensibilidad por 
aportar y disfrutar de la parte que 
le toca a cada uno.

Alejandro Amenábar ya ha dicho 
que va a rodar su película aquí 
en febrero. 

Sí, este mismo diciembre va-
mos a tener ya ojeadores por aquí 
para preparar la producción. Es-
tos edificios se van a convertir en 
cine a partir de ya… y esperemos 
que para siempre.

Hablando de otros proyectos 
gestionados por la SPTD. El 
puerto de salida de la Ocean 
en Alicante también es un gran 
monstruo. ¿Hasta cuándo tene-
mos contrato?

Tenemos ya una edición más 
asegurada que será la 26-27. 
Queda todavía mucho tiempo y 
vamos a aprovecharlo para acer-
car esa relación entre el mar y 
el mundo del turismo generando 
más actividad. Queremos que la 
masa crítica de la próxima salida 
sea mucho más musculosa con 
un ambiente más cálido, que nos 
haga disfrutar en mayor medida 
tanto de la previa como del post.

Todos los sectores del turismo 
nos interesan, y el relacionado 
con el mar nos puede hacer llegar 
a miles de personas de todo el 
mundo si somos capaces de vin-
cular esa heroicidad, que supone 
la Ocean, con Alicante. El objetivo 
es que el puerto alicantino sea re-
ferencia para disfrutar de su ocio 
y vacaciones. Hemos empezado 
ya la planificación y vamos a rea-
lizar actividades tanto para los jó-
venes como para todo el mundo. 
Queremos que se reconozca a la 
Ocean no solo como un proyecto 
de salida.

Hay hubs tecnológicos proyecta-
dos en Alicante, València y Caste-
llón. ¿Qué papel jugará el Distrito 
Digital? Se ha hablado de apos-
tar por traer más talento…

El cambio del equipo de go-
bierno en el Consell también 
debe trasladarse a la gestión. 
La apertura de la Ciudad de la 
Luz requiere que la SPTD centre 
más el esfuerzo en la parte au-
diovisual y que la Conselleria de 
Innovación lo haga en la parte 
innovadora del hub digital o con 
el centro de formación para inte-
ligencia digital. El proyecto de po-
ner en marcha las naves de Ama-
ro como hub tecnológico creo que 
será el gran revulsivo para esa 
transformación.

Nosotros por supuesto vamos 
a facilitarles nuestra infraestruc-
tura, soporte técnico y know-how. 
Esto evidentemente será un pro-

ceso paulatino, pero el momento 
requiere que un factor que antes 
no estaba, como es el cine, reciba 
nuestra atención. Es una manera 
de repartir tareas, y centrar más 
el tiro.

SPTD tiene que decidir también 
qué hace con otros proyectos 
como el Centro Cultural de Beni-
dorm o el Auditorio de Torrevieja. 
¿Quedarán también integrados 
en alguna conselleria o dirección 
general?

Todo eso ya tiene su propia 
vida. El Auditorio de Torrevieja 
funciona con un servicio de acti-
vidad permanente. El Centro de 
Benidorm está en desarrollo y 
hay que buscar el encaje en los 
próximos años.

Es cierto que los próximos 
presupuestos son austeros, por-
que así lo requieren los tiempos, y 
eso va a definir también la capaci-
dad de proyectos, pero no vamos 
a desatender ninguna responsa-
bilidad de la SPTD aún teniendo 
al cine como una prioridad. 

La consellera Nuria Montes ha-
bló también como una prioridad 
el recuperar la política de gran-
des eventos para potenciar nues-
tro atractivo turístico. ¿Hay algu-
na idea ya de cuáles podrían ser?

Hombre… llevo seis semanas 
aquí (risas). Esto es un eje estra-
tégico al que hay que darle conte-
nido y analizar bien las cosas. De 
todas formas poner en marcha 

la Ciudad de la Luz y desarrollar 
adecuadamente la próxima edi-
ción de la Ocean… no son peque-
ñas cosas.

Todos aquellos proyectos que 
encajen en el posicionamiento 
territorial y en nuestra estrategia 
obviamente serán parte priorita-
ria de nuestras vidas cotidianas. 
De momento vamos a ir lanzan-
do los que tenemos en marcha 
e iremos incorporando aquellos 
que nos aporten valor. No es re-
comendable tomar decisiones 
apresuradas para proyectos es-
tratégicos de gran magnitud.

Además de toda tu trayectoria 
profesional, desde 2020 ocupas 
la presidencia de la junta alican-
tina de la Asociación Española 
Contra el Cáncer (AECC). ¿Es 
algo que vas a mantener?

Sí, esto es mi salero emocio-
nal. Siempre he tenido la sen-
sación de que soy una persona 
afortunada, así que ésta es mi 
manera de tratar de devolver par-
te de esa maravillosa vida que la 
sociedad me ha regalado. Ya en 
el pasado estuve de voluntario en 
el Misteri, con la asociación APSA 
y en otras organizaciones. 

En este caso surgió la opor-
tunidad de renovar la junta de la 
AECC y darle un impulso nuevo. 
Todos en nuestras familias he-
mos tenido, lamentablemente, 
algunos encuentros con esta 
enfermedad, en algunos casos 
luctuosos. Así que consideré 
que podía dedicarle mi esfuer-
zo personal en ese momento de 
mi vida para volver a poner esta 
asociación en la provincia de 
Alicante donde creemos que se 
merece. Es un proyecto que no 
es para toda mi vida, en cuanto 
cumplamos con los objetivos de-
jaremos paso al siguiente para 
que sume.

Un momento de la entrevista realizada a Fermín Crespo en la Ciudad de la Luz por nuestro director, Ángel Fernández.
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TexTo: Fernando abad

IlusTracIón: VIcenT blanes

Hay agua. La carretera 
desde Elche (la CV-860, que 
comunica esta con San Ful-
gencio, pero también Benijó-
far o Torrevieja, y que enlaza 
con la CV-855, que llega a 
Dolores) transcurre un buen 
trecho escoltada por cañave-
rales, especialmente al lado 
izquierdo. Y abundan árboles, 
frutales y de sombra. Hasta 
palmeras. Incluso le plantan 
un apunte de relativa espec-
tacularidad con la compuerta 
de la acequia a Guardamar 
del Segura. El río pasa, a la 
vez, relativamente lejos pero 
convenientemente cerca. 
Eso sí, el término municipal 
(19,75 km², 1.075 hectáreas) 
linda al sureste con la des-
embocadura del Segura. San 
Fulgencio, así, se ha acostum-
brado al agua.

Feraces son sus huertas, 
donde nacen afamados me-
lones verdes, más otras mu-
chas clases de hortalizas, 
como pimientos o tomates. Y 
frutas varias, cítricos. Además 
de, en el escaso secano, oli-
vos o cereales. Los datos pre-
sentados por la Diputación de 
Alicante en 2009 hablaban 
de 598 hectáreas (5,98 km²) 
dedicadas a cultivos herbá-
ceos (cereales en grano, 152; 
legumbres en grano, ocho; 
tubérculos para consumo hu-
mano, otros ocho; cultivos fo-
rrajeros, 39; hortalizas, 143) 
y 120 (1,2 km²) a cultivos le-
ñosos (cítricos, 93; frutales, 
dos; olivos, tres). 

El mar huertano
Existe, con muy abundan-

te clientela, síndicos todos, 
incluso un Sindicato de las 
Aguas de San Fulgencio (“al 
servicio de nuestros regan-
tes”), regido por unas reales 
ordenanzas fechadas el 28 de 
julio de 1875. En estas se ha-
bla de que por esta zona “ex-
tendíase a principios del siglo 
último una dilatada comarca 
como de 5.500 hectáreas 
próximamente, convertida 
entonces en un páramo erial, 

Un paraíso sobre antiquísimos limos

Las ciudades del agua 47     Principio: La preservación del agua

San Fulgencio, regeneración y turismo

pantanoso e insalubre por la 
corrupción de sus aguas, pro-
cedentes de las avenidas y 
vertientes próximas, sin salida 
fácil hacia el mar, a causa de 
la maleza, de la declinación 
sensible apenas del terreno, y 
del desnivel consiguiente”. Se 
aprovechó bien.

Acequias con nombres 
como Dulce, Gatos, Isidro, 
Membrilleros, Mosquitos, 
conforman un nutritivo en-
tramado que vivifica el mar 
huertano en el que San Ful-
gencio vive inmerso. No ha 
de extrañar lo dicho: la actual 
San Fulgencio, como otras 
localidades del entorno, estu-
vo hace milenios bajo aguas 
salobres, marinas, en el área 
del extinto golfo de Elche o 
Sinus Ilicitanus. Un limo ya 
filtrado, donde el mar unió 
su siembra a las primeras y 
ya abundantes sedimentacio-
nes del Holoceno (de las pa-
labras griegas ‘holos’, todo, 
y ‘kainos’, reciente; la época 
posglacial o, según varios 
científicos, interglacial: desde 
hace unos 11.700 años has-
ta nuestros días).

Saludos con porche
La pequeña ciudad que 

saluda hoy con sus casas en 

varios colores terrosos, al-
gunas fachadas y muros con 
pinturas murales, bastantes 
portales tunelados, como en-
laces entre los acogedores 
interiores y las calles, y balco-
nadas cubiertas (abundan los 
porches por aquí, y los jardin-
cillos como saludos) parece 
tranquila (en 2022 solo ate-
soraba 9.091 habitantes) y 
suena a políglota (sobre todo, 
por residentes británicos, el 
55,6%, y alemanes, el 12%). 
No hay mucha veteranía en 
las construcciones, quizá por-
que San Fulgencio, en el fon-
do, es relativamente joven.

Luis Antonio de Belluga 
(1662-1743), el cardenal Be-
lluga, a la búsqueda de finan-
ciar sus “pías fundaciones” 
en su natal Motril y en Mála-
ga, auspició en el siglo XVIII 
varios municipios, como San 
Fulgencio (hacia 1729), lla-
mada así en honor al cartage-
nero San Fulgencio de Astiqi 
(Écija, de donde fue obispo; 
vivió entre el 566 y el 632), 
sobre el pantanal que habían 
dejado los flecos del Sinus 
(del que el parque natural 
del Hondo es hoy gran resto), 
en lo que se llamó el marjal 
oriolano. Las fértiles tierras 
se iban a explotar por censo 

enfiteútico (arrendamiento de 
larga duración).

Sí, los trabajos de arqueó-
logos como la sueca Solveig 
Nordström (1923-2021), el 
gaditano de origen, Lorenzo 
Abad Casal, nacido en 1948, 
y la alteana Feliciana Sale Se-
llés, de 1963, han destapado 
un pasado íbero en los yaci-
mientos salfungentinos de El 
Oral (en la sierra de El Molar, 
fechado entre los siglos VI al 
IV a.C.) y La Escuera (en una 
ladera del barranco de las 
Cueras, entre V al III a.C., po-
sible continuación vivencial 
del anterior). Pero San Ful-
gencio arrancó con Belluga, 
el religioso motrileño.

Como dos ciudades
Aunque le ha dado tiempo 

a mucho. Desde uno de los 
núcleos ciudadanos, la plaza 
de la Constitución, la de un 
pletórico Museo Arqueológi-
co en casa con solera, y la 
de un ayuntamiento aplicado 
a la eco-sostenibilidad, para 
coordinar la red de canales 
que constituyen el sistema 
circulatorio de la huerta san-
fulgentina, o la eco-movilidad 
(buena parte del municipio 
posee carriles-bici), podemos 
recrearnos en las sobrias 

pero elegantes hechuras neo-
clásicas de la fachada de la 
iglesia parroquial con cam-
panario, cuyas primeras pie-
dras sembraban entre 1740 
y 1762, aunque lo que vemos 
es una sucesiva puesta al 
día.

Desde allí, en lo que fue 
templo principal de la pobla-
ción que durante la Guerra 
Civil (1936-1939) se llamó 
Ucrania del Segura, tenemos 
fiestas en honor a la patrona, 
la Virgen del Remedio (en oc-
tubre); al patrón, San Fulgen-
cio; al co-patrón, San Antonio 
Abad (en enero); y al patrón 
de los agricultores, San Isidro 
(en mayo). Buen momento 
para disfrutar de buenos pla-
tos (arroz con conejo o con 
costra, cocido con pelotas, 
olla viuda), rubricados con 
dulces de boniato y mistela, 
torrijas o unos enredos (acei-
te de oliva, azúcar, canela, 
corteza de limón, harina, hue-
vos y leche).

Y de paso, nos despedi-
mos de la zona clásica, ya 
de por sí, lo dijimos, bastan-
te moderna, para marchar a 
otra aún más reciente (desde 
finales de los ochenta del pa-
sado siglo, tras las inundacio-
nes de 1987): La Marina-El 
Oasis, carne de chalets y pa-
reados, de centros comercia-
les, avenidas que son de Ali-
cante, Madrid o Bruselas (o 
de Moscú y luego de Londres) 
y ofertas en la lengua de Sha-
kespeare. También tenemos 
iglesia futurista: Nuestra Se-
ñora de la Paz, iniciada su 
construcción en 2002.

A las afueras del núcleo 
urbano original, en el fondo 
entre ambas poblaciones 
(unidas por la CV-860), el Po-
lideportivo, que adjunta bar 
con piscina, incluye una ini-
ciativa conjunta entre ayun-
tamiento e Hidraqua: el agua 
regenerada de la depuradora 
originó un espacio de ocio y 
esparcimiento: el parque del 
centro deportivo. A su alre-
dedor, huerta, cañaveral. El 
ambiente lacustre sigue pre-
sente. Hay agua.



Crevillent encén el
Nadal

DEL 2 DE DESEMBRE AL 7 DE GENER

DESCOBREIX MÉS
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«El Dalí de su última 
etapa mística es casi 
una antítesis del que 
estuvo en París»

«La locura de Dalí 
era su vía para 
acceder a esa otra 
realidad del sin 
razón»

Una exposición 
que alberga más de 
230 obras cedidas 
temporalmente por 
varias instituciones

DaviD Rubio

Ya está disponible la mayor 
exposición sobre el emblemá-
tico artista catalán Salvador 
Dalí que se ha organizado en 
la provincia de Alicante. Desde 
el pasado noviembre y hasta 
el próximo mayo se puede vi-
sitar ‘Dalí. Metamorfosis’ en el 
Museo de Bellas Artes Gravina 
(MUBAG).

La muestra cuenta con más 
de 230 obras artísticas origi-
nales y está dividida en cuatro 
secciones: ‘La belleza oculta’, 
‘Dalí inédito. Los dibujos de la 
Abadía de Montserrat’, ‘Rela-
ción del artista con la literatu-
ra’ y ‘La moda y el arte efíme-
ro’. Óscar Carrascosa, doctor 
en Filosofía y Letras por la Uni-
versidad de Málaga es quien 
se ha encargado de comisariar 
esta esperada exposición, para 
la cual el MUBAG ha realizado 
incluso algunas reformas es-
tructurales como la instalación 
de un nuevo sistema lumínico.

Esta recopilación ha sido 
posible gracias a la cesión 
temporal de obras y documen-
tación realizada por varias ins-
tituciones tales como el Museo 
de Montserrat, la Fundación 
María José Jove, la Fundación 
Amyc-Fran Daurel, el Museum 
of the City of New York, la Briti-
sh Library o la Fundación Archi-
vo Manuel de Falla.

¿De dónde te viene tu apego 
por Salvador Dalí?

Realmente mi punto de par-
tida en el ámbito de la investi-
gación no fue la imagen… sino 
la palabra. Soy doctor en Litera-
tura especializado en las rela-
ciones con las artes plásticas. 
Al fin y al cabo ambas discipli-
nas tienen un discurso común, 
sobre todo desde las vanguar-
dias históricas donde los gran-
des problemas conceptuales y 
estéticos eran compartidos por 
pintores y escritores. De hecho 
algunos escribían y pintaban a 

MUBAG nos sumerge en la biografía y los mundos surrealistas del artista apoyándose en célebres obras literarias

ENTREVISTA> Óscar Carrascosa / Comisario de la exposición ‘Dalí. Metamorfosis’ (Málaga, 16-mayo-1974) 

«Esta exposición refleja el interés de Dalí 
hacia la transformación»

la vez. Son dos caras de la mis-
ma moneda.

Salvador Dalí me interesa 
tanto como pintor como por 
su propio apego a la literatura. 
Por ejemplo a través de ‘Diario 
de un genio’ él cuenta cómo 
era su padre, a quien también 
lo inmortalizó con un retrato 
que está presente en esta ex-
posición. Incluso cuando tenía 
siete u ocho años su progenitor 
le llegó a comparar con Oscar 
Wilde por algunas historias que 
escribía. 

De hecho hay mucha literatura 
en esta exposición con men-
ciones a novelas o poesías de 
Lewis Carroll, Dante Alighieri, 
Pedro Antonio de Alarcón…

Sí, ésta es la base que in-
tento que haya siempre en las 

exposiciones artísticas que or-
ganizo. Busco tener en cuenta 
la base literaria, ya sea en el 
mismo corazón de la exposi-
ción o al menos en el contexto. 
El MUBAG conocía algunos de 
los proyectos en los que he tra-
bajado con mi equipo y por eso 
contactaron con nosotros para 
llevar a cabo este proyecto.

¿Bajo qué criterios se han ele-
gido todas estas obras de Dalí 
que se exponen?

Estas obras intentan re-
frendar ese interés que tenía 
el artista por la metamorfosis. 
Es decir, como la identidad del 
tiempo y el cambio se reflejan 
plásticamente, a la vez que la 
transformación del propio Dalí. 

Hablamos primero del joven 
que estudiaba en la Real Aca-

demia de Bellas Artes de San 
Fernando en Madrid y residía 
en la residencia de estudian-
tes con Federico García Lorca y 
Luis Buñuel, luego del que va a 
París en 1929 donde comienza 
a relacionarse con el grupo su-
rrealista, y finalmente del que 
abraza el catolicismo y clasicis-
mo como bien podemos ver en 
la ‘Madona con rosa mística’ 
que inicia la exposición. Este 
último Dalí está muy alejado de 
aquel artista irreverente pari-
sino… podríamos considerarlo 
casi una antítesis.

En realidad Dalí pasó por mu-
chos estados mentales diferen-
tes… Se han dicho auténticas 
locuras sobre sus vivencias.

Al final su locura no era sino 
una vía necesaria para acceder 
a esa otra realidad tan caracte-
rística suya. André Breton (fran-
cés teórico del surrealismo 
que mantuvo una tormentosa 
rivalidad con Dalí) comienza su 
novela ‘Nadja’ diciendo “esto 
es más un documento médico 
que una novela” y retrata como 
la protagonista habla con las 
estatuas para llegar a ese otro 
mundo al margen de la razón. 

¿Por qué habéis elegido su 
óleo ‘Dalí echa una mirada a la 
moda para Vogue’ como cartel 
de la exposición?

Porque simboliza muy bien 
que Dalí fue un artista univer-
sal que tuvo incluso una etapa 
norteamericana, la cual tam-
bién está representada con 
una sección, y a la vez esa 
transformación de la que antes 
hablábamos. 

En esta obra frente a esas 
figuras del primer plano obser-
vamos el ayer del propio Dalí 
ubicado a la izquierda como 
punto fuga. Es esa correlación 
entre presente y pasado, esa 
transformación necesaria en el 
sujeto que hace que el yo sea 
distinto… pero al mismo tiempo 
tiene algo en el fondo que no 
cambia, pues sigue siendo la 
misma persona.

A título personal, ¿hay alguna 
obra expuesta a la que guar-
des especial cariño?

Quizás la ‘Madonna con 
rosa mística’ porque creo que 
es muy interesante para refle-
jar esa transformación de Dalí, 
por el niño que tiene en brazos 
con ese aspecto tan rafaelesco.
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Hasta 31 diciembre

LO MÁS BONITO DEL MUNDO

Primera exposición de fotografía de la 
Colección de Arte Fundación Medite-
rráneo. A través del trabajo fotográfico 
de varios artistas de gran relevancia, se 
plantea una reflexión sobre nosotros 
mismos y nuestro entorno que nos per-
mita acercarnos, de un modo más natu-
ral, al arte contemporáneo.

IVAM Cada (c/ Rigobert Albors, 8).

EXPOSICIONES | ALCOY
X a S: 11 a 14 y 17 a 20 h, D: 11 a 14 h 

Hasta 31 enero 2024

LOS GUERREROS DE XI’AN

A lo largo de esta exposición nos aso-
maremos a un imperio de ultratumba 
que no fue concebido para ser visto 
con los ojos de este mundo. Nos vere-
mos envueltos en batallas con miles de 
muertos, en las que casi siempre ganan 
los mismos. Viviremos el lujo y cosmo-
politismo de una corte imperial, y cami-
naremos por un mundo de muertos. 

Nos enfrentaremos cara a cara con los 
guerreros eternos, y también con la pro-
saica realidad de quienes los construye-
ron. Por primera vez, entraremos en la-
boratorios donde los científicos buscan 
respuestas empleando las técnicas más 
avanzadas, al tiempo que plantean nue-
vas incógnitas.

Cuando el recorrido de la exposición 
termine, entenderemos por qué el ejér-
cito de terracota sigue vivo, y por qué 
somos partícipes de una vida eterna y 
misteriosa que nos envuelve a nosotros 
también.

Museo Arqueológico de Alicante - 
MARQ (pza. Dr. Gómez Ulla).

EXPOSICIONES | ALICANTE
M a S: 10 a 22 h y D: 10 a 14 h

14 de diciembre

EL SEVILLA: 
LA VIDA ES RONCANROL

Teatro Principal.
Entrada: 15 a 18 €

HUMOR | ORIHUELA
 J: 20:30 h

5 de diciembre

DAYNA KURTZ DÚO

Palau d’Altea (c/ Alcoy, 18).
Entrada: 18 €

MÚSICA | ALTEA
M: 20 h

7 de diciembre

CAMELA

Palacio de Deportes (avda. Monge y 
Bielsa, 6).
Entrada: 10 €

MÚSICA | TORREVIEJA
J: 22 h

10 de diciembre

ORFEÓN DONOSTIARRA

Con ADDA Simfónica Alicante, Erika Gri-
maldi (soprano), Teresa Iervolino (mez-
zosoprano), Airam Hernández (tenor), 
José Antonio López (barítono) y Josep 
Vicent (director titular).

ADDA.
Entrada libre.

MÚSICA | ALICANTE
D: 20 h

16 de diciembre

MARÍA BERASARTE 
& PEPE RIVERO

Teatro Chapí.
Entrada: 12 €

MÚSICA | VILLENA
 S: 19:30 h

EL SONIDO OCULTO
DICIEMBRE
15

Julia Martín es una profesora de escri-
tura en la prestigiosa Universidad de 
Salamanca. Entre libros de Dostoyevs-
ki y el frío invierno castellano conoce 
a Hugo Barroso, un misterioso estu-
diante que la visita buscando inspira-
ción para su novela. 

Paradójicamente, será Hugo quien 
inspire a Julia para que ésta le pida un 

favor casi inconcebible. Julia y Hugo 
cargan cada uno con su propia histo-
ria: el misterio reside en cómo termi-
na. 

Teatro Municipal.
Entrada: 12 a 18 €

TEATRO | TORREVIEJA | V: 19 h



ROJO (títeres)DICIEMBRE
15 Y 16

Ocurrió cuando el diablo abandonó 
sus fuegos por una vendedora de 
manzanas. En ese tiempo, muy lejano 
de este día, los mercados callejeros 
eran el corazón del mundo. Cada ciu-
dad tenía un mercado lleno de colo-
res, olores y ruido donde la gente se 
reunía a vender y comprar, a discutir 
sobre los reyes, los eclipses y las co-

sechas... y a enterarse de las últimas 
noticias. 

Pero entre tantos mercados hubo uno 
que se hizo cuento, porque allí llegó el 
diablo enamorado.

Sala La Carreta.
Entrada: 6,95 €

2 de diciembre

LOOP (danza)

Homenaje a los escenarios y a la gente 
que trabaja en ellos para conseguir que 
los espectáculos se lleven a buen térmi-
no. Así, los bailarines, los técnicos y los 
maquinistas, junto a los aparejos escé-
nicos como telones, focos, bambalinas 
o linóleos, convertirán la danza en una 
función mágica que contará con la com-
plicidad de los espectadores.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Ferrer, 17).
Entrada: 10 a 12 €

NIÑ@S Y MÁS | VILLENA
S: 19 h

3 de diciembre

CREATURA 
(circo contemporáneo)

Del último refugio de la locura, donde 
huele a eternidad y a riesgo. Donde ha-
bita lo imaginable y la quimera, lo incon-
cebible y lo imposible. Del divino vientre 
que alumbra la vida y la ilusión del mun-
do, nace ‘Creatura’.

Da sus primeros pasos en una pista re-
donda. Muere y vuelve a nacer constan-
temente. Salta, vuela, y hace malabares 
increíbles en una sinfonía de palabras e 
imágenes que dan forma a un bestiario 
de seres que viven en nuestra imagina-
ción, para ofrecernos un modo de en-
tender la vida.

Palau d’Altea (c/ Alcoy, 18).
Entrada: 16 €

NIÑ@S Y MÁS | ALTEA 
D: 18 h

9 de diciembre

CANTAJUEGO (música)

Teatro Principal.
Entrada: 5 €

NIÑ@S Y MÁS | ALICANTE 
 S: 16:30 y 19 h

12 y 13 de diciembre

EL LAGO DE LOS CISNES (ballet)

Por el Ballet de la Ópera Nacional de 
Rumanía.

Teatro Principal.
Entrada: 28 a 48 €

OTROS | ALICANTE
M y X: 20:30 h

2 de diciembre

ES MI HOMBRE (musical)

Tanto si conoces las canciones como si 
no, disfrutarás de este original cabaret 
en el que dos modistas de pueblo, la 
Berta y la Reme, van recordando los cu-
plés clásicos, temas que les han cantado 
las mujeres más importantes de sus vi-

das y que les han servido como educa-
ción sentimental y de género.

Auditorio (c/ Colón, 37).
Entrada: 12 €

TEATRO | CALLOSA D’EN SARRIÀ
 S: 19 h

3 de diciembre

PACO Y MAITE, 
MATRIMONIO IMPERFECTO

Teatro Cortés (c/ Comunidad Valencia-
na, 11).
Entrada: 12 €

TEATRO | ALMORADÍ 
 D: 19 h

10 de diciembre

MARÍA LUISA

María Luisa es una señora entrada en 
años que vive sola, independiente, y 
que disfruta de la vida. Una conversa-
ción casual con el portero de la casa es 
el detonante para una sucesión de es-
cenas que, con mucho humor y un tono 
entrañable, nos permiten descubrir de 
cerca el mundo de esta curiosa señora.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO | ALICANTE
D: 18 h

NIÑ@S Y MÁS  | ELCHE | V y S: 18 h
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AlejAndro CArrilero

La celebración de la Navi-
dad en la Comunitat Valenciana 
es un evento lleno de tradición 
y diversidad. A lo largo y ancho 
de la Comunitat, las festividades 
navideñas se viven de formas 
variadas, con costumbres que 
reflejan la rica historia y cultura 
de nuestro territorio. Como nexo 
en común: la unión familiar, tra-
diciones arraigadas y alegría 
compartida. 

Cada zona y casi cada casa, 
podríamos especificar, tiene sus 
propias costumbres y celebra-
ciones, lo que hace que esta 
festividad sea diversa y rica en 
experiencias. En AQUÍ en Valèn-
cia recopilamos algunas de las 
propuestas para pasar, también, 
la Navidad fuera de casa con 
diferentes recomendaciones e 
ideas a lo largo y ancho de la Co-
munitat Valenciana.

Celebrar la Navidad fuera de 
casa puede ser una alternativa y 
no hace falta irse muy lejos para 
disfrutar de unos días en familia 
y una experiencia enriquecedo-
ra. Además, se evita la presión 
de organizar grandes reuniones 
en casa y se puede disfrutar de 
una magnífica gastronomía en 
entornos mágicos. Es una opor-
tunidad única para crear recuer-
dos especiales en lugares dife-
rentes.

Con vistas al mar 
Desde el Hotel Las Arenas 

Balneario 5* consideran que 
“es el lugar perfecto en el que 
celebrar la Navidad, ya sea en 
familia, en pareja o con amigos”. 
Y ponen especial relevancia en 
sus actividades, como “música 
en directo, una cuidada decora-
ción y una gastronomía exquisi-
ta”, y la celebración de la ‘Gran 
Gala de Fin de Año’ con temática 
mexicana.

Según el director del hotel, 
Carlos Boga, “una altísima cali-
dad, la apuesta por los mejores 
productos y el servicio excelente 
de todo nuestro equipo” son al-
gunos de los detalles que hacen 
esta propuesta diferente y única. 
Además, al estar a orillas del Me-
diterráneo, el mítico balneario 
ofrece menús exclusivos y exqui-
sitos que rondan los 120 euros.

En el centro de la ciudad
Junto a la plaza de la Virgen 

y el Palau de la Generalitat en 
València se encuentra el Hotel 
Palacio Vallier 5*, que por su si-
tuación “proporciona un acceso 
conveniente a una variedad de 

Recopilamos propuestas diferentes para celebrar los días navideños

Celebra la Navidad (fuera de casa) en la 
Comunitat Valenciana

atracciones navideñas locales, 
como mercados festivos y even-
tos culturales, que complemen-
tan perfectamente la estancia 
de nuestros huéspedes durante 
estas fechas especiales”. 

En esta línea, el equipo de 
MYR Hotels destaca como punto 
diferenciador “nuestra dedica-
ción a brindar una experiencia 
personalizada y exclusiva a cada 
uno de nuestros visitantes”. Sus 
menús -completos, originales 
y diversos- para la cena de Na-
vidad y la comida el día de No-
chebuena son de 135 euros, y el 
especial de Nochevieja alcanza 
los 250 euros.

Deporte y aire libre
Si eres un amante de la na-

turaleza y el deporte, La Galiana 
Golf Resort, en la Carretera de 
Alzira y Tabernes de la Valldigna, 
es el lugar perfecto para desco-
nectar del bullicio y disfrutar de 
una experiencia única. Campo 
de golf enmarcado en las mon-
tañas, spa, piscina, sala de lec-
tura, gastronomía y una amplia 
oferta de conciertos y música en 
directo conforman la oferta navi-
deña de La Galiana.

Lucía Martínez, directora del 
hotel, señala que “la Galiana 
es una escapada a la montaña 
para degustar una buena co-
mida, gracias a nuestro menú 
gastronómico que les permitirá 
conocer de buena mano la co-
cina local”. Cuenta con diferen-
tes packs -entre los 150 y los 
478 euros- que incluyen: menús 
gourmet, brunch, acceso al spa 
y/o la posibilidad de jugar al golf.

Rodeado de naturaleza
Ubicado en el hermoso Valle 

de Guadalest, llegamos hasta 
una opción que, literalmente, 
forma parte de la naturaleza y 
el entorno. En Vivood Landsca-
pe Hotel (Benimantell, Alicante) 
se encuentran suites y villas in-
tegradas de manera sostenible 
en un entorno natural y “una 

gastronomía de alta cocina, que 
proporciona sabores exquisitos 
con vistas impresionantes”.

El menú de Nochevieja, por 
ejemplo, ha sido elaborado por 
el chef ejecutivo Jaime Villanue-
va, con ingredientes locales de 
la más alta calidad y ronda los 
168 euros. Según nos cuenta 
Pedro García, responsable de 
Marketing y Comunicación, “nos 
distinguimos por nuestro enfo-
que único en la integración con 
la naturaleza, ofreciendo una 
experiencia de lujo sostenible y 
tranquila”.

En casa, pero sin cocinar
Si por el contrario no quieres 

ni buscar hoteles, ni restauran-

tes, y prefieres convertirte en el 
perfecto anfitrión, siempre pue-
des apostar por la opción de pla-
tos preparados. Por un lado, es-
tán las casas de comida de toda 
la vida. Tradición, proximidad y 
delicias gastronómicas de siem-
pre a la vuelta de la esquina. 

Por otro lado, también hay 
empresas con las que puedes 
contratar los servicios de un 
chef en casa por unas horas y 
que sea el encargado de prepa-
rar las viandas del gran día. En 
esta línea, también existe la po-
sibilidad de contratar uno de los 
múltiples y deliciosos caterings 
a lo largo y ancho de la Comuni-
tat. Lo importante: estar rodeado 
de los tuyos en estas fechas tan 
especiales, porque siempre im-
porta más con quién que el lugar 
donde se celebran.

Es una oportunidad 
única para crear 
recuerdos especiales 
en lugares diferentes

«La Galiana es 
una escapada a 
la montaña para 
degustar una buena 
comida» L. Martínez 
(directora de hotel)

Hoteles 5 estrellas 
son parte de un 
amplio abanico de 
posibilidades
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«Todos los veranos 
una tía de Barcelona 
me traía el ‘TBO’»

«Para Gran Bretaña 
hice sobre todo 
aventuras bélicas»

«Desde el 
comienzo siempre 
he estado vinculado 
a la Caja»
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Fernando abad

Habla con ilusión de ese mu-
seo dedicado a su arte, el cual 
nunca acaba de abrir del todo 
sus puertas. “Pero ahora ya sí, 
me dicen. Están con lo del nuevo 
distrito cultural, y allí va a estar, 
ampliado, el museo”. Interna-
cionalmente conocido como 
dibujante de cómics, a lo largo 
de la entrevista te recalca “de 
tebeos”, quizá como tributo a 
la revista ‘TBO’ publicada hasta 
1983, en su edición clásica, por 
Buigas, Estivill y Viña.

A él aquella publicación le 
sirvió para que le picara el gusa-
nillo de introducirse en el mundo 
de la historieta. Y aquí está hoy, 
amigo de sus amigos, un punto 
bohemio y con muchas amista-
des humanamente ganadas en 
su profesión, como los levan-
tinos Juan Espallardo, Antonio 
Escolano (1952-2017) y Juan 
Soler. Incluso el mítico, y madri-
leño, Alfonso Azpiri (1947-2017) 
en una ocasión me habló con ad-
miración de Demetrio. ¿No vale 
todo eso un mundo? 

Según las enciclopedias, comen-
zaste entintando a dos grandes 
del cómic, los alicantinos Franc 
Fuentes Man (1928-1994) y 
Jordi Franch (1936-1980). ¿Fue 
así, y cómo los recuerdas?

Sí, y sobre todo con Jordi, 
Jorge, que fue alumno de Franc, 
Francisco. Trabajé con él hasta 
su muerte, y con su hermano, 
Rossend. Fue una época muy, 
muy bonita. Estamos hablando 
del 65, más o menos. Estuve 
hasta que me fui a hacer la mili 
(el servicio militar). Cuando re-
gresé, cumplí en marzo del 68, 
que ya me tomé más en serio lo 
que iba a ser mi profesión; seguí 
compartiendo, con Jordi, estu-
dio.

Creo que aquello duró has-
ta el 73, más o menos. Allí tra-
bajábamos sin parar, mientras 
escuchábamos en la radio las 
novelas de la época, como ‘Sim-
plemente María’ (se emitió entre 

El dibujante alicantino Demetrio, tal y como firmaba, repasa una vida dedicada al cómic no solo autóctono, 
sino también internacional

ENTREVISTA> Demetrio Sánchez  / Historietista (Pilar de la Horadada, 6-junio-1944)

«Estuve durante cincuenta años haciendo 
página tras página»

1971 y 1974), o ‘El consultorio 
de Helena Francis’ (entre 1949 y 
1984). ¿Qué quieres? Es lo que 
había en la época. Hasta que 
Jorge se compró un radiocasete 
y ya podíamos oír música mien-
tras trabajábamos.

De Pilar de la Horadada a Bar-
celona, y luego al mundo entero 
desde Alicante. ¿Cuál fue la chis-
pa que prendió esta carrera?

Pues mira, yo tendría unos 
cuatro o cinco años y todos los 
veranos venía a la finca de Pilar 
de Horadada a visitarnos una 
tía de Barcelona. Y me traía el 
‘TBO’. Cuando nos mudamos a 
Alicante, allá por el 53, me fui 
corriendo, tan pronto llegamos, 
a comprar el ‘TBO’. A los once 
años ya publicaba en los suple-
mentos infantiles de la Caja (la 
desaparecida del Mediterráneo, 
antes de Alicante y Murcia, y an-
tes aún del Sureste).

Esto me había llegado por 
un señor, Vicente Macías, que 
me presentó en la Caja. Enton-
ces, todos los suplementos me 
hacían cuatro páginas de tebeo. 
Pero es que en la mili, bueno an-
tes del servicio, ya colaboraba 
en un periódico argelino, con ti-
ras de prensa.

Y entonces los primeros éxitos, 
como ‘El agente del CÍA’, para 
Distribuidora Bernabeu (1963-
1965).

Era una editorial alicantina, 
y les hice esta serie. Luego, en 
el 69, que estaban con lo del 
primer hombre en la Luna, pre-
senté al periódico ‘La conquista 
de la Luna’, que estuve un año 
con eso. Entonces, llegaron tra-
bajos para Gran Bretaña, para 
la DC Thomson. Hice sobre todo 
aventuras bélicas de la Royal Air 
Force (RAF). 

A partir del 73 tuve que ir al-
ternándolo con trabajos para Es-
tados Unidos. Allí trabajé sobre 
todo para la Charlton Comics, 
que luego la absorbió la DC Co-
mics (en 1983). Además, traba-
jé también para Josep Toutain 
(1932-1997, agente y editor).

¿De qué forma surgió lo de di-
bujar ‘Tarzán’? Generalmente, 
eran siempre dibujantes esta-
dounidenses.

Bueno, lo de ‘Tarzán’ fue pre-
cisamente gracias a Toutain. Ad-
quirió la licencia de una agencia 
sueca. Allí también estuvo, por 
ejemplo, José Ortiz (1932-2013, 
de la Escuela Valenciana). En la 
serie colaboré con Franc Fuentes 

Man, con el que hice una parte a 
medias. Franc se había quedado 
fuera de Bruguera. Cuando em-
pezaron a pedir los dibujantes 
los derechos, los despidieron.

Yo nunca quise trabajar para 
Bruguera, porque allí tenías que 
firmar la cesión total de los de-
rechos. Hombre, nuestro agente 
se quedaba su porcentaje, pero 
te buscaba trabajo.

¿Cómo era trabajar entonces 
para las agencias? ¿Cuántas pá-
ginas hacías al día?

Imposible contarlas. Me he 
tirado unos cincuenta años ha-
ciendo páginas y más páginas. 
Las agencias te mandaban en-
tonces el trabajo en inglés, que 
lo traducía yo; o en español, en 
una agencia alemana que tenía 
a su vez una agencia en España.

Al mismo tiempo, seguiste di-
bujando en páginas autóctonas, 
como las de la Caja en catálo-
gos o en su revista ‘Idealidad’. 

Sí, en el boletín ‘Idealidad’. 
La verdad es que desde el co-
mienzo, que me dieron la opor-
tunidad, siempre he estado vin-
culado a la Caja. Allí trabajé, hice 
amigos, como Vicente Sala Re-
cio, que coordinó los programas 
culturales; también di clases de 
dibujo e hice catálogos.

Demetrio Sánchez permanece fiel a sus paisajes y paisanajes alicantinos pese a lo internacional de su obra.

Internet parece haber revivido el cómic español, al menos desde un 
punto de vista artístico, y también de cantidad. Ahora, ¿vivir del có-
mic aquí?
Hombre, yo personalmente viví muy bien. Por ejemplo, en la época de 
‘Tarzán’, que también hacía otras cosas, gané mucho dinero. También 
es cierto que pillé, gracias a los agentes, muy buenas editoriales. Por 
ejemplo, en los años 78-79, por cada quince páginas llegué a cobrar 
unas 100.000 pesetas de las de entonces (601,012 euros hoy).
En aquella época estaba sobre todo con Gran Bretaña, series del Lon-
dres de 1800; y una creada por Jesús Blasco (1919-1995). Pero lo que 
más me gustaba eran las aventuras bélicas, porque siempre me han 
gustado los aviones. Llegué incluso a tener maquetas, pero con las 
mudanzas fueron perdiéndose.

Cada quince páginas
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Fernando abad

“¡Che, vámonos de marisca-
da! ¡A darle gusto al cuerpo!”. De 
acuerdo, pero, antes que nada, y 
no me miréis así, decidme: ¿qué 
es marisco? Porque esto es un 
alegre batiburrillo donde parece 
caber de todo, desde una lan-
gosta hasta una estrella de mar. 
Incluso hay quien te incluye pes-
caítos (‘pecaítos’, que dicen por 
los bares gaditanos) fritos en el 
paquete. 

Delimitemos antes. Para em-
pezar, no se trata en realidad de 
una clasificación, digamos, bio-
lógica, sino directamente gastro-
nómica. El palabro procede del 
latín ‘mare’ (mar) e ‘-isco’ (per-
teneciente al), aunque esto nos 
proporciona una pista incomple-
ta. Añadamos que lo de marisco 
va por la bichería invertebrada 
océana, y de esta manera ya co-
menzamos a tenerlo bien encua-
drado. Aunque podemos afinar 
aún más.

Langostas y bogavantes 
Lo anterior, como decíamos, 

aún nos deja dudas: entonces, 
¿los pulpos y calamares son 
aceptables como mariscos, o 
animales de compañía? Esto úl-
timo, lo de animales de compa-
ñía, lo dejaremos para los juegos 
de mesa. En cuanto a gastrono-
mía, sí, pulpos y calamares son 
marisco. ¿Por qué? Como seña-
lábamos arriba, podemos consi-
derar marisco a todos los inver-
tebrados marinos… comestibles. 
Esto nos abre el campo al menos 
a cuatro grupos de ellos.

El primero, en el que podría-
mos encuadrar las preciadas 
langostas y los no menos coti-
zados bogavantes, lo formarían 
los crustáceos (del latín ‘crusta’, 
corteza); o sea, para entender-
nos, aquellos bichos marinos 
cuyos cuerpos se encuentran cu-
biertos por un caparazón. Luego, 
hablaríamos también de los mo-
luscos (de una palabra del latín 
científico moderno, ‘molluscus’, 
derivado de la palabra latina clá-
sica ‘mollis’, blando).

De blandas carnes
Atiende lógicamente a la 

blandura de estos animales, a 

Es universal la costumbre de hacerse una mariscada, pero cada lugar, como la Comunitat Valenciana, 
goza de sus propios mariscos

Exquisitas mollas, duros caparazones

La mariscada es de siempre una oferta señera en la gastronomía de la Comunitat Valenciana.

su molla (otra palabra del mis-
mo origen etimológico). Pero no 
deja de ser un contrasentido, ya 
que los moluscos, en realidad, 
suelen proteger sus organismos 
con caparazones u otras dure-
zas. Ocurre tanto con los bival-
vos (de ‘bi’, dos, y ‘valvia’, placa 
o pieza) como con los gasterópo-
dos (del griego antiguo ‘gaster’, 
estómago, y ‘podós’, pie; o sea, 
con un musculoso pie ventral y 
generalmente una concha pro-
tectora).

Aunque ya no ocurre así con 
la tercera clase de moluscos, los 
cefalópodos (también del grie-
go clásico ‘kephalé’, cabeza, y 
‘podós’), o sea, aquellos que les 
salen los pies de la cabeza (en 
realidad, tentáculos; aquí entran 
pulpos y calamares). El cuar-
to grupo de mariscos son los 
equinodermos (de las palabras 
del griego clásico ‘ekhino’, púa, 
y ‘derma’, piel). En este último 
caso, claro, no siempre hay con-

cha, pero suele tratarse de mo-
llas muy bien defendidas.

Lo que va por el mar
Quedémonos con la copla: 

animales marinos. Un caracol 
es un molusco gasterópodo, 
pero, como animal terrestre, 
no es marisco (aunque quede 
igual de bueno en la paella). Los 
mariscos nos llegan a los super-
mercados, a las pescaderías, a 
las lonjas, desde el mar y punto. 
Se pescan desde un montón de 
sitios, pero, ¿tenemos marisco 
autóctono? Vale, ¿bogavantes 
o langostas? Para quienes pre-
fieren lo primero, por aquí no 
hay del americano, el ‘Homarus 
americanus’, pero sí del ‘gam-
marus’.

En verano y de noche, cuan-
do sale de los huecos donde ha-
bita, al capazo. Mediante artes 
de arrastre (se forma un gran 
cono gracias a una red o juego 
de ellas) la langosta europea o 
común (‘Palinurus elephas’) es 

la propia de las costas medi-
terráneas. Pero no es el único 
crustáceo que vive y hasta des-
ova (pone huevos) por nuestras 
costas. ¿Qué sería una marisca-
da sin gambas?

Gambas, cangrejos y 
chirlas

Así, tenemos la gamba blan-
ca (‘Parapenaeus longirostris’), 
tan afamada, por cierto, la de 
Huelva; o la roja o rosada (‘Aris-
teus antennatus’), tan aprecia-
da la de Dénia (Marina Alta). ¿Y 
unos camarones mediterráneos 
o quisquillas (‘Plesionika spp’), 
unas cigalas (‘Nephrops norve-
gicus’), de camino a la langosta, 
o las galeras (‘Squilla mantis’), 
cuya poca molla, protegida por el 
caparazón, además de dar gusto 
a los caldos resulta un bocado 
exquisito?

Con unos cangrejos de 
puerto o nadadores arenosos 
(‘Liocarcinus depurator’), reales 
(‘Calappa Granulata’) o rojos 
(‘Geryon longipes’), más unos 
langostinos (‘Penaeus kerathu-
rus’), ya tendríamos casi comple-
to el cupo de crustáceos. Ahora 
unos moluscos bivalvos, como 
almejas finas (‘Ruditapes decus-
satus’), berberechos comunes o 
verdigones (‘Cerastoderma edu-

le’), conchas del peregrino o viei-
ras del Mediterráneo (‘Pecten 
jacobaeus’), chirlas (‘Chamelea 
gallina’) o mejillones (‘Mytilus 
galloprovincialis’), que no falten; 
ni ostras (‘Ostrea edulis’), o las 
casi endémicas pechinas lisas 
(‘Mactra corallina’) y las tellinas 
(‘Donax trunculus’).

Calamares y 
espardenyes

De moluscos gasterópodos 
además tenemos al mediterrá-
neo bígaro (‘Nassarius muta-
bilis’), la cañadilla (comprende 
dos clases, la ‘Bolinus branda-
ris’ y la ‘Murex brandaris’). Y de 
cefalópodos, calamares (‘Loligo 
vulgaris’), choquitos o castaños 
(‘Sepia elegans’), jibias o se-
pias (‘Sepia officinalis’), pulpos 
(‘Octopus vulgaris’), pulpos blan-
cos (‘Eledone cirrhosa’) y vola-
dores o potas (‘Illex coindetti’). 
En los equinodermos, el rey es 
el erizo de mar (‘Paracentrotus 
lividus’).

Pero no despreciemos las es-
pardenyes, holoturias o pepinos 
de mar (‘Stichopus regalis’), que 
en Peñíscola (Baix Maestrat) son 
manjar, fritas a tiras y rebozadas 
en leche y harina. O sea, que si 
vamos a hacernos una marisca-
da, pues vamos a hacérnosla sa-
biendo qué nos hacemos.

Se clasifican 
en crustáceos, 
moluscos, 
cefalópodos y 
equinodermos

Un caracol es 
un molusco 
gasterópodo, pero 
no es marisco 

Las langostas se 
capturan mediante 
artes de arrastre

AQUÍ | Diciembre 2023xx | cabecera



«Intentamos 
recuperar las 
variedades 
tradicionales 
hortícolas valencianas, 
con los beneficios que 
todo ello conlleva»

«Debemos promover 
la transición hacia 
un nuevo modelo 
agroalimentario»

«Es muy importante 
preservar y difundir 
todas las variedades 
tradicionales 
valencianas»
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M. Guilabert

El plan valenciano de transi-
ción ecológica, promovido por la 
Generalitat, tiene dos grandes 
retos: la emergencia climática, 
y una alimentación saludable 
y sostenible para todas las per-
sonas de nuestro territorio. Para 
ello han establecido un plan de 
ayudas para desarrollar proyec-
tos de interés.

Objetivo
En este proyecto han partici-

pado las tres escuelas familiares 
agrarias de la Comunitat Valen-
ciana.

Sus objetivos han sido pro-
mover en el alumnado, en el con-
junto de la comunidad educativa 
y en la sociedad en su conjunto, 
conocimientos, valores y acti-
tudes capaces de generar una 
cultura del consumo ecológico y 
responsable. Buscan un compro-
miso con la lucha contra el cam-
bio climático, así como promover 
la transición hacia un nuevo mo-
delo agroalimentario incluyente, 
equitativo y sostenible.

EFAS
Con el fin de colaborar a 

elevar la calidad de vida de las 
familias que viven en el campo, 
a través de la formación profe-
sional, cultural, humana y espiri-
tual, surgieron en España, hace 
casi cincuenta años, las Escue-
las Familiares Agrarias (EFAS).

Desde sus inicios, han pro-
movido la mejora y el desarrollo 
del medio rural, y contribuyen 
mediante acciones formativas 
con jóvenes y adultos impartien-
do formación profesional (FP), 
cultural, integral y social del me-
dio rural. El coordinador de este 
proyecto en la provincia de Ali-
cante es Carlos Moreno.

La Federación de EFAS de la Comunitat Valenciana realiza un proyecto educativo para apoyar y colaborar 
en el segundo Plan Valenciano de Transición Ecológica

ENTREVISTA> Carlos Moreno  / Profesor de FP Agro-jardinería en El Campico (Crevillent, 29- octubre-1980)

«El interés por una alimentación saludable 
y sostenible es cada vez mayor»

¿En qué ha consistido vuestra 
labor en este proyecto?

Nuestra labor ha consistido 
en realizar una serie de talleres 
y actividades que consideramos 
que son atractivas con el fin de 
concienciar, fomentar y difundir 
la producción y el consumo eco-
lógico de alimentos de proximi-
dad; e intentar recuperar las va-
riedades tradicionales hortícolas 
valencianas con los beneficios 
que todo ello conlleva.

¿Qué actividades habéis reali-
zado?

Hemos realizado diversos 
tipos de talleres como visitas 
a fincas productoras ecológi-
cas con alumnado de diversos 
cursos y con adultos; desayu-
nos ecológicos; catas de vinos 
y aceites; elaboración de em-
panadillas vegetarianas en co-
legios; catas de productos en 
fincas ecológicas; elaboración 

de semilleros de variedades 
tradicionales valencianas; y 
charlas de orientación y aseso-
ramiento.

¿Cuál es la labor que hacéis en 
centros como El Campico, en el 
que trabajas, con respecto al 
campo y a la ecología?

La EFA, desde sus orígenes, 
ya se creó para ayudar en el 
medio rural a todas aquellas fa-
milias que vivían en el campo y 
querían formarse. Fomentamos 
la participación social, la bús-
queda de soluciones efectivas 
para el medio rural y la puesta 
en marcha de procesos de desa-
rrollo rural.

Son más de cincuenta años 
los que lleva en funcionamiento 
la EFA El Campico de Jacarilla, 
dando formación y participando 
en un sinfín de actividades, pro-
yectos y apostando por las em-
presas del sector, donde muchas 
de estas empresas son empren-
didas por muchos de nuestros 
antiguos alumnos.www.elcampi-
co.org 

Uno de los objetivos del estudio 
es que se ponga en valor las va-
riedades de cultivos de produc-
tos autóctonos de la Comunitat 
Valenciana.

Por supuesto. Es muy impor-
tante preservar y difundir aún 
más todas estas variedades tra-
dicionales valencianas, que son 
fruto del trabajo y esfuerzo de 
nuestros antepasados, que han 
ido recolectando las semillas de 
mejor calidad año tras año.

Estas variedades son las que 
mejor se han adaptado a las 
condiciones climatológicas de 
nuestra zona y, por tanto, son 
más resistentes. También busca-
mos que la sociedad en general 
conozca y respete la temporali-
dad de estas variedades.

¿Nos puedes nombrar algunas 
de esas variedades?

Podemos destacar tanto pro-
ductos de la temporada de oto-
ño-invierno como de la tempora-
da de primavera-verano.

En otoño-invierno podemos 
destacar por ejemplo la acel-
ga de Eslida, haba de Bétera, 
el guisante de romper, rábano 
rojo, zanahoria morada, lechu-
ga morada de Morella, etc. Y en 
primavera-verano disponemos 
por ejemplo de calabaza de 
cacahuete, calabacín de Uriel, 
pepino de La Nucía, melón blan-
co rayado, lechuga maravilla de 
Espadán, berenjena listada de 
Gandía, pimiento valenciano 

o tomate rosa de Altea, entre 
otros.

¿Existe un banco de semillas de 
variedades autóctonas de la Co-
munitat Valenciana?

Sí, actualmente hay dispo-
nible un catálogo de varieda-
des tradicionales valencianas y 
cualquier usuario puede encon-
trarlo fácilmente al buscarlo en 
internet.

Lo más importante es que 
existe un banco de semillas de 
estas variedades, las cuales 
podemos disponer gracias a las 
estaciones experimentales agra-
rias de la Comunidad Valencia-
na, con el fin de adquirir un com-
promiso de cultivar, consumir 
y extraer las semillas de estas 
variedades. 

Queremos hacer crecer ese 
banco de semillas, contribuyen-
do de esta forma a preservar y 
fomentar el consumo de estas 
variedades tradicionales valen-
cianas, fruto del trabajo y el es-
fuerzo de nuestros ancestros.

¿Podrías ya sacar algunas con-
clusiones de este estudio que 
ahora termina?

La acogida que hemos te-
nido dentro de las actividades 
realizadas demuestra el interés 
cada vez mayor por el respeto a 
la agricultura ecológica y la vida 
sostenible, y nos transmiten su 
deseo de que sigamos contando 
con su participación y colabora-
ción, para ir fomentando cada 
vez más estos objetivos marca-
dos en el segundo Plan Valencia-
no de Transición Ecológica.

Desde las EFAS hemos traba-
jado los tres pilares fundamen-
tales de la integración del ser 
humano, como son la formación 
profesional, humana y espiritual. 
Destacamos la atención cercana 
a nuestro alumnado y familias, 
donde hemos intentado crear un 
vínculo familiar.



AQUÍ | Diciembre 202324 | deportes

«Viajo por todo 
el mundo para 
enfrentarme a los 
mejores de cada país 
y en su modalidad»

«Opté por la pelota 
porque te permite 
jugar en cualquier 
sitio, sin necesidad 
de nada más»

«Pensaba que se jugaba únicamente 
en mi pueblo y ‘flipé’ cuando supe 

que es en todo el mundo»

Fernando Torrecilla

Simpático, políglota -habla 
cinco idiomas- y con una son-
risa que contagia, Sacha Krui-
thof es el actual campeón del 
mundo de pelota en la modali-
dad de largas, aunque su me-
jor juego se desarrolla en ‘One 
Wall’, donde fue nombrado me-
jor jugador mundial en 2021. 

Actualmente compagina di-
versos estilos y compite la liga 
belga (profesional) entre abril 
y septiembre, residiendo cerca 
de Mons (Valonia), a cuarenta 
minutos de Bruselas. El resto 
del tiempo muestra su talento 
por diferentes países o entre 
València y su Orba natal. 

Acaba de rodar el documen-
tal ‘Sacha en Nueva York’, con 
el reto de enfrentarse a los me-
jores jugadores de la ‘ciudad 
que nunca duerme’ y mostrar 
cómo es la vida en esa urbe, 
donde “están los mejores del 
planeta, es como una selva”.

Háblanos de tu singular familia.
La familia de mi padre llegó 

a València, concretamente a 
Cullera, cuando él era peque-
ño. Por problemas de salud de 
mi abuela, no podían estar cer-
ca del mar, así que se trasla-
daron a Orba, un pequeño mu-
nicipio de Alicante. Allí conoció 
a mi madre y tuvieron dos hi-
jos: Dimas, el tranquilo, y yo, el 
‘bala’ de la saga. 

¿Cuándo te empieza a intere-
sar el deporte?

Empecé a jugar a pelota a 
los cuatro años, pero también 
hacía fútbol sala, tenis, tocaba 
el saxo… Mi agenda por las tar-
des era como la de un ministro 
(ríe). 

Siempre quería hacer lo 
mismo que mi hermano, y él 
practicaba deportes. Era hipe-
ractivo, no podía estar quieto y 
siempre llevaba una pelota en 
la mano. 

¿La pelota era el que más te 
gustaba?

Sí, porque me permitía ju-
gar en cualquier lado o pared, 
mientras el fútbol o el tenis 
precisaba de compañeros. 

De mayor decidí dedicar-
me a la pelota, porque era el 
deporte con el que me había 
criado. 

¿Qué tiene la pelota valencia-
na que tanto atrapa?

El propio contacto de la 
mano con la pelota: nos gusta 

Acaba de grabar el documental ‘Sacha en Nueva York’, que se emitirá a principios de 2024

ENTREVISTA> Sacha Kruithof Perelló / Jugador de pelota (Orba, 13-marzo-1998)

«La magia de mi deporte reside en su sencillez»

sentirla, sensación que no tie-
nes tanto con una raqueta o en 
otros deportes. 

La pelota va donde pones 
tus manos. Además, la magia 
reside en su simplicidad, úni-
camente necesitas una pelota 
y la pared. 

Pensabas incluso que única-
mente se jugaba en tu pueblo. 

De pequeño comencé a ju-
gar en la pared de mi vecino, al 
que llevaba frito. Después me 
apunté a la escuela de pelota, 
y poco a poco averigüé que mi 
deporte también se practicaba 
en otros sitios. 

Descubrí, mediante videos, 
que se jugaba sobre todo en el 
País Vasco, aunque me ‘explo-
tó’ la cabeza al saber que tam-
bién en todo el mundo.

¿En cada pueblo está arraiga-
do de una forma diferente?

Incluso en cada país; en la 
Comunitat Valenciana aún se 
practican modalidades comu-
nes, pero fuera es totalmente 
distinto, aunque igualmente 

arraigado a la cultura, la gas-
tronomía y a la manera de vivir. 

¿Qué tipo de jugador eres?
Muy físico, buscando des-

gastar al rival, también men-
talmente. En Nueva York, por 
ejemplo, ellos son mejores 
técnicamente que yo, pero les 
derroto a base de correr, de 
devolverles siempre una pelota 
más en la pared. 

¿Cuál fue el mejor partido de 
tu vida?

La primera vez que gané a 
Timbo González, en su momen-
to el número uno del mundo, 
de Nueva York con orígenes 

puertorriqueños. Fue en las se-
mifinales de las nacionales de 
Estados Unidos y fue como mi 
consagración en la ciudad. 

Acabas de grabar el documen-
tal ‘Sacha en NY’. 

Sí, una idea del director 
-Álex Martínez- y mía. Quería-
mos mostrar cómo se juega a 
pelota por el mundo, y seguir el 
camino de Sacha, yendo por di-
ferentes países practicando mi 
deporte y enfrentándome a los 
mejores de cada lugar y en sus 
especialidades.

La primera temporada se 
centra en Nueva York, cómo 

este deporte está conectado 
con su gente y su diversidad 
cultural. 

¿Dónde se concentran las pis-
tas allí?

Sobre todo en Chinatown, 
pero las pistas -más de dos mil- 
pasan desapercibidas, porque 
son paredes y de color crema. 
Debes ver la partida ‘in situ’ 
para darte cuenta. 

¿Cómo es el documental y 
cuándo se emitirá?

Serán cuatro episodios de 
cincuenta minutos, en À Punt, 
a principios de 2024. El do-
cumental, que me sigue a mí 
-formato tipo Netflix-, no solo 
muestra este deporte en la ciu-
dad, sino que descubre otras 
muchas historias. 

Hay mucha voz en off, la 
mía y la de otros protagonistas 
secundarios, dándole un mejor 
sentido a la historia. El reto de 
cada temporada es que Sacha le 
gane al mejor de la ciudad y en 
el camino de la preparación, va 
descubriendo cómo es el lugar.

Sacha Kruithof en Nueva York.
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«Es un momento 
agridulce porque, 
por una parte, el 
reto deportivo no 
se concluyó; pero el 
reto solidario sí»

«En esta ocasión el 
equipo, como me 
pasó también en 
el Canal del Norte, 
decidió que tenía 
que salir del agua»

«Hasta que no 
pasaron varias horas 
y pude tomar una 
ducha bien caliente y 
durante un buen rato, 
no se me fue el frío»

Diciembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

Nicolás VaN looy

Sábado, 4 de noviembre. Cin-
co de la tarde. El sol se esconde 
por detrás del Tossal de La Cala 
y el viento, frío y húmedo, hace 
llegar hasta el paseo de Colón 
de Benidorm algunas pequeñas 
gotas del Mediterráneo que cor-
tan como una navaja de puro 
frías que están. 

Allí, en la rotonda que da ac-
ceso a la playa del Mal Pas, cer-
ca de un centenar de personas 
charlan animadamente hasta 
que todos juntos estallan en un 
sonoro y sentido aplauso a Jorge 
Crivillés, que llega andando y no 
nadando, como era su intención, 
pero ese es un detalle que a 
esas alturas ya no importa.

Apenas diecisiete horas an-
tes, al filo de la medianoche, Cri-
villés había iniciado en Tabarca 
una travesía a nado que debía 
culminar en la isla de Benidorm. 
Azotado el Mediterráneo por un 
fortísimo temporal, el frío pudo 
con el nadador alicantino que, 
pese a todo, consiguió la parte 
más importante del reto: sumar 
fondos para la lucha contra la 
leucemia infantil. Pero la espi-
nita se le ha quedado y promete 
volver a intentarlo.

Una parte del reto, la de la na-
tación, no se consiguió; pero 
la otra, seguramente la más 
importante y que consistía en 
recaudar fondos para la lucha 
contra la leucemia infantil, sí se 
alcanzó. Al final, eso debe de ser 
un motivo de alegría.

Pues sí. La verdad es un 
momento un poco agridulce, 
porque, por una parte, el reto 
deportivo no se concluyó; pero 
el reto solidario sí, con lo cual, 
pues oye, fenomenal. Al fin y al 
cabo, ese era el objetivo de todo 
esto. 

Usted y yo hablamos apenas 
cinco horas antes de lanzarse al 
agua en Tabarca y me decía que 
el temporal de viento y mala 
mar no iba a ser un problema. 
Finalmente, con noche cerrada, 
se lanza al mar en Tabarca con 
el agua a quince grados. ¿Cómo 
fue esa primera parte del reto?

Al principio, la verdad es que 
ya me sentía bien. El agua sí que 
es cierto que estaba bastante 
fría, pero bueno, yo iba confia-
do en que yo lo podía aguantar. 
Pero, conforme fueron pasando 
los minutos o las horas, empe-
zó a hacer un viento bastante 
fuerte; un viento que a mí, en el 

Jorge Crivillés trató de unir a nado las islas de Tabarca y de Benidorm

ENTREVISTA> Jorge Crivillés  / Nadador (Alicante, 1972)

«Quiero volver a intentarlo en mayo o junio»

agua, me va dando también y lo 
voy sintiendo por la espalda. 

Finalmente, fue una conjun-
ción de todo: el agua fría, ese 
viento frío. Hubo un momento 
en que noté que el frío lo tenía 
muy metido dentro del cuerpo y 
que no mejoraba. Intentaba na-
dar con más fuerza para entrar 
en calor, pero los brazos no me 
respondían porque la mano se 
abría, entonces no podía coger 
bien el agua. 

Llegó un momento en el que 
también iba un poco mareado, 
medio despistado, no seguía bien 
las indicaciones de Rafa desde el 
kayak. Fue entonces cuando mi 
equipo vio que la cosa iba peor.

Y pese a todo, usted quería seguir.

Sí, en ese momento sabía 
que la cosa no estaba bien, que 
no iba nadando bien, pero pen-
saba que era un momento de 
bajón y que lo podría remontar. 
En esta ocasión el equipo, como 
me pasó también en el Canal del 
Norte, decidió que tenía que salir 
del agua y yo creo que fue lo más 
conveniente.

Una de las cosas que me llamó 
la atención es que decidió no 
utilizar neopreno. ¿Por qué?

Todas las pruebas que he he-
cho, en todos los océanos en los 
que he nadado, han sido sin neo-
preno. Hay una normativa que así 
lo exige. En esta ocasión, esta 
prueba no estaba reglada ni mu-
cho menos. Es la primera vez que 

se hacía, pero yo quería seguir 
manteniendo esa normativa del 
resto de pruebas para mantener 
también la autenticidad del reto.

El sábado, a la misma hora en la 
que tenía previsto llegar a Beni-
dorm, se le recibió con muchísi-
mo cariño en el Club Náutico de 
Benidorm por un buen puñado 
de amigos y personas que que-
rían mostrarle su admiración. 
¿Cómo lo vivió?

Eso fue espectacular, de 
verdad. No me esperaba ese re-
cibimiento y esas muestras de 
cariño, de respeto… de todo. Fue 
increíble. Fue la mejor manera 
de pasar ese momento en que, 
la verdad, yo no lo estaba pasan-
do muy bien. 

De hecho, al principio, cuan-
do íbamos para allá, yo decía 
que no tenía ninguna gana de 
estar ahí, de exponerme. Pero 
luego eso cambió radicalmente 
en cuanto vi toda la gente allí.

Y ahora, ¿qué?
La idea que tenemos es ir 

dándole continuidad a esta ini-
ciativa solidaria. Y bueno, yo ten-
go ya más o menos fecha en la 
cabeza para volver a repetirlo.

¿No me la va a decir?
Bueno, todavía tengo que ce-

rrar bien la fecha, pero ya puedo 
decir que más o menos so-bre 
finales de mayo, principios de ju-
nio, lo volveré a intentar.

Usted y yo estamos hablando un 
lunes por la tarde. ¿Ya ha podido 
entrar en calor?

Sí, ya sí. El frío lo tenía muy 
metido en el cuerpo y sí que es 
verdad que llegué a casa, inten-
té descansar un rato, pero has-
ta que no pasaron varias horas 
y pude tomar una ducha bien 
caliente y durante un buen rato, 
no se me fue el frío. No te voy a 
decir que siguiera con tiritona, 
pero notaba un frío muy raro por 
dentro del cuerpo.

El equipo de Crivillés ultima los detalles antes de empezar a nadar | © Equipo Jorge Crivillés
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«Nacimos en 
2010 para dar 
visibilidad y valor 
a los jugadores 
de categorías 
anónimas»

«No hay ningún 
medio en España 
que se ocupe de 
este fútbol como lo 
hacemos nosotros»

«Entre personal 
fijo y colaboradores 
en Golsmedia 
somos alrededor de 
ochenta personas»
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Fernando Torrecilla

Todos conocemos a talento-
sos futbolistas que, por una ra-
zón u otra, no pudieron triunfar y 
pasaron su carrera deportiva en 
el modesto equipo de su locali-
dad. Apenas tenían visibilidad o 
relevancia, hasta la creación en 
2010 de Golsmedia, una pla-
taforma especializada precisa-
mente en estas categorías semi-
profesionales o amateur. 

Su fundador y director eje-
cutivo es Alberto Aparicio, quien 
nos atiende para desvelar qué 
hay detrás de ese dinámico por-
tal web que llega a tanta gente, 
“aportando un gran valor a la 
sociedad, pues abarcamos casi 
el noventa y nueve por ciento del 
fútbol nacional”. 

Plenamente arraigado en la 
Comunitat Valenciana, desde 
hace cuatro años se han expan-
dido a todo el territorio nacional, 
ofreciendo algo que ningún otro 
medio hace: “trabajamos con 
suma humildad, pero con mu-
cha ambición”, destaca Aparicio, 
una persona vinculada al depor-
te desde bien pequeño: “lo llevo 
en la sangre”.

¿Qué es Golsmedia?
Es una plataforma digital es-

pecializada en el fútbol semipro-
fesional, amateur y fútbol base 
del panorama regional, local y 
nacional de todas las categorías; 
es decir, la totalidad, excepto Pri-
mera y Segunda División. 

¿Cuándo se funda?
En 2010, para darle valor a 

estas categorías, mediante no-
ticias, reportajes, grabaciones y 
resúmenes de partidos, produc-
ción de eventos… 

Detrás de estos jugadores 
hay una gran masa de aficiona-
dos que tienen mucho interés 
por seguir estas categorías: fa-
miliares, amigos y seguidores 
del equipo de su ciudad. 

Se trata de una plataforma única. 
Exacto, no hay ningún medio 

de comunicación en España que 
se ocupe de estas categorías 
con la profundidad que lo hace-
mos nosotros. 

Por otro lado, no es fácil, 
debido a que se trata de en-
cuentros en los que es com-
plicado, en ocasiones, lograr 
información. 

¿Siempre estuviste vinculado al 
fútbol?

Mis primeros recuerdos son 
dándole una patada al balón. 

Golsmedia abarca prácticamente el noventa y nueve por ciento del fútbol nacional

ENTREVISTA> Alberto Aparicio  / Director ejecutivo de Golsmedia (Canals, 1-junio-1980)

«Aportamos un valor a la sociedad»

A los diez años me apunté al 
equipo de mi pueblo, no se me 
daba mal del todo -era delante-
ro- y debuté a los diecisiete en 
la selección valenciana, compar-
tiendo vestuario, por ejemplo, 
con Vicente Rodríguez, posterior 
extremo del València CF. 

Mi ilusión era haber llegado a 
algo más grande en este depor-
te; soy un futbolista frustrado y 
ahora me dedico a él, al fútbol, 
pero desde otro ámbito. 

¿Cuántas personas trabajan en 
la plataforma?

En la actualidad, a nivel 
nacional, somos alrededor de 
doce o trece personas fijas, 
pero contamos con un impor-
tante número de colaboradores 
o ‘freelance’, unos sesenta, to-
dos ellos de gran importancia, 
porque nos permiten llegar a 
más gente. 

Son periodistas, cámaras, 
diseñadores, programadores, 
asesores… Al final somos unos 
ochenta. 

¿En qué momento crecisteis ex-
ponencialmente?

Fue paulatinamente, aunque 
nuestra apertura a nivel nacional 
nos dio un empujón importante. 
Hasta entonces cada temporada 
íbamos creciendo y sumando 
categorías, con mayor profundi-
dad en la información. También 
hemos hecho televisión, radio y 
protagonizamos una gala, en Las 
Rozas. 

Sufrimos, como todos, un 
momento difícil, de incertidum-
bre, a raíz de la pandemia, por-
que paró todo el fútbol -especial-
mente el de estas categorías-, 
pero desde hace un par de años 
hemos vuelto a crecer. 

Háblanos precisamente de esa 
gala Golsmedia. 

Desde nuestro nacimiento 
creamos los Premios Golsmedia, 
para galardonar a los jugadores, 
ahora afortunadamente también 
jugadoras. En la primera edición 
vinieron, entre otros, Juan Mata, 
David Albelda, Isco -que fue pre-
miado- y Paco Alcácer. Estuvo 
presentada por el periodista Pe-
dro Morata.

La gala nos proporcionó visi-
bilidad, prestigio, credibilidad y 
dar valor a todos estos jugado-
res anónimos, para que tuvieran 
su día especial. Les ponemos la 
alfombra roja un día al año, por-
que se lo merecen. 

¿De qué forma llegasteis a la Fe-
deración?

Tras hacer la expansión a ni-
vel nacional, la Real Federación 
Española de Fútbol (RFEF) mos-
tró interés en colaborar con no-
sotros, cristalizado en un acuer-
do. Luis Rubiales -por entonces 
presidente de la Asociación de 
Futbolistas Españoles (AFE), el 
sindicato de futbolistas recibió 
una distinción en una gala cele-
brada en València. 

Era 2015 y ya nos dijo que 
estaba muy pendiente de nues-
tra labor. Tiempo después, ya 
como presidente de la RFEF, no 
dudó en que hiciéramos el even-
to en la Ciudad del Fútbol de Las 
Rozas. 

¿Cómo es vuestra web?
Es enorme, casi como un 

transatlántico, porque está com-
puesta por dieciocho ediciones, 
una por cada comunidad, más 
una portada nacional, en la que 
puedes obtener información de 
todas las regiones del país. 

Además, las preferencias 
o ‘cookies’ quedan guardadas 
para cada vez que entras en el 
portal. 

¿Qué otros proyectos tienes?
Queremos hacer crecer y lle-

var a otras localidades el evento 
del Fútbol Fest, que inaugura-
mos la pasada edición en Las 
Rozas con la participación de 
David Villa, Pepe Reina o Álvaro 
Arbeloa. 

Pretende ser una fiesta de 
todo el fútbol nacional, median-
te charlas, conferencias, exhibi-
ciones o acciones solidarias.

Alberto Aparicio, durante la gala de Golsmedia de 2022. 



Diciembre 2023 | AQUÍ aventuras | 27

«Los equipos están 
descompensados; 
las pruebas son muy 
físicas y los Yocahu 
son muy fuertes»

«Pronto nos 
quedamos pocas de 
las Atabey y me sentí 
algo decepcionada, 
era un desastre»

«Las pruebas son 
durísimas, pero 
cuando oyes “tres, 
dos, uno” te activas y 
haces lo que sea»

Diciembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

Fernando Torrecilla

Deportista por los cuatro 
costados, Paula Olmos ha podi-
do mostrar su fuerza física en 
el programa ‘El Conquistador’, 
primero en el equipo Atabey 
-solo mujeres- y después en el 
Corocote, cuando el primero se 
extinguió. 

Confiesa que ha sido una ex-
periencia maravillosa, “a la que 
volvería mañana mismo”, y en 
el que se ha enfrentado a gente 
muy bien preparada, aunque ya 
sabía dónde iba. Sin embargo, 
expresa, quieren que haya todo 
tipo de perfiles. 

Fueron capaces de ganar di-
versas pruebas, como el exigen-
te Laberinto, “en el que nos vino 
bien ser pocas”, pero la escasez 
de miembros las acabó lastran-
do y fue una de las señaladas en 
el nuevo equipo. Pese a ello, se 
siente muy satisfecha del con-
curso realizado y las experien-
cias vividas. 

Estudiaste Magisterio, pero 
quieres ser Policía Local.

Sí, estudié Magisterio de Pri-
maria y Educación Física en la 
Universidad de Alicante y, aho-
ra al opositar, prefiero hacerlo 
de algo que me motive, en este 
caso ser Policía Local de Elche, 
mi municipio. Llevo unos meses 
preparándome. 

¿Qué otras inquietudes tienes?
He jugado a balonmano -de 

central o lateral- desde que ten-
go diez años. A los diecisiete 
me rompí una rodilla, aunque 
después estuve en el equipo 
campeón de España y me con-
vocaron para la selección de la 
Comunitat Valenciana. 

Me gusta mucho viajar. He 
conocido Oporto y, mediante el 
Erasmus Plus, también Serbia, 
Nápoles (Italia)… Me apasiona 
conocer otras culturas. 

¿Quién te habló de ‘El Conquis-
tador’?

Ya llevaba tiempo viéndolo 
en la televisión vasca, gracias a 
una amiga que es de allí, pero 

Ha participado en la presente edición de ‘El Conquistador’, realizando un más que digno papel

ENTREVISTA> Paula Olmos  / Opositora a Policía Local  (Elche, 5-julio-1996)

«La competición me pone»

vive en Elche. Me enganché 
desde el primer programa que 
vi, porque es brutal cómo está 
montado. 

¿Cómo fue el casting?
Estaba muy nerviosa; fue en 

València y me hicieron una bre-
ve entrevista, para saber cómo 
eres, qué opinión tienes del pro-
grama, si te dan miedo ciertas 
cosas o eres fuerte para este 
tipo de pruebas.

¿Los equipos estaban descom-
pensados?

Por supuesto, la mayoría de 
las pruebas son muy físicas y los 
Yocahu eran muy fuertes. Por 
ejemplo, en el Tronkoala era in-
viable que ganáramos. 

Además, el equipo azul (Co-
rocote) no suele ser tan fuerte, y 

en esta edición tiene gente como 
Mati, Loren o Lucas (Chase). 

Una pena la tan temprana elimi-
nación de Loren.

Sí. Cuando me eliminó, es-
taba convencida de que sería el 
ganador, o Joana Flaviano. Pero 
le expulsaron a la semana si-
guiente 

¿Las Atabey no dejasteis de ser 
competitivas ya en los primeros 
programas?

Empezamos con la máxima 
ilusión, ganamos una prueba y 
se lesiona una compañera, que 
no nos importó porque era Per-
la, la que más desequilibraba el 
grupo. 

Seguidamente se fue la pare-
ja y nos quedamos sensiblemen-
te disminuidas. 

¿Te sentiste decepcionada?
Era un desastre, cada día 

perdíamos a algún componente 
del equipo. Incluso en el Campa-
mento Rico, tras ganar la prue-
ba, no lo celebramos porque 
sabíamos que dos personas se 
querían ir y nos dejaban cojas. 

Pese a todo estuvimos a 
punto de ganar otras, como el 
Caníbal. 

¿Fuiste bien recibida por el equi-
po Corocote?

Sí, ya lo dije. Joana Flaviano y 
yo salíamos de la más profunda 
tumba y la verdad nos daba igual 
dónde ir, porque lo que quería-
mos era seguir en el concurso. 

Pero, al no ser originalmente 
de ese equipo, sabes que tienes 
el dardo en tu cabeza y que te 
van a nominar. 

¿Veían más fuerte a Joana?
Saben que tiene más expe-

riencia y la quieren en el progra-
ma, a su lado. Y Joana es una má-
quina. Entre comillas la utilizan, 
pero a ella también le viene bien. 

¿Las pruebas son tan duras?
Son durísimas, una burrada. 

El momento del cerdo o las ara-
ñas te puede dar más o menos 

asco, pero cuando dicen “tres, 
dos, uno”, si has sido competiti-
va toda tu vida, te activas y ha-
ces lo que tengas que hacer. 

Te sube algo por el cuerpo, 
la adrenalina, porque la compe-
tición me pone. Con la que más 
disfruté fue en el Tronkoala, las 
pruebas de fuerza son lo mío. 

¿Qué amigos te llevas de ‘El 
Conquistador’?

Con los que más estoy que-
dando son María Garri y las Joa-
nas (Flaviano y Pastrana). De 
hecho, a esta última voy a verla 
todos los meses a Madrid. 

¿Cómo fue la relación con Julián 
Iantzi y Raquel Sánchez-Silva?

Algunos aspectos no los lle-
gué a entender, porque sabemos 
el papel de Julián de meternos 
caña, pero no el de Raquel, que 
iba de buen rollo, pero también 
nos apretaba. 

Supongo que tendrán una 
serie de directrices, pero salimos 
del duelo -Euxebi y yo- y nos dijo 
que lo habíamos hecho fatal; no 
me parece justo. 

Por último, ¿volverías a partici-
par?

Mañana mismo.
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«Era un terreno 
rural y ahora se ha 
convertido en uno 
de los aeropuertos  
más importantes   
de España» 

«Fue en el año 1953 
cuando empezamos 
a oír hablar por 
primera vez del 
aeropuerto del Altet»

«Tuvimos que 
recurrir a la justicia 
y denunciar a la 
empresa para 
reclamar el pago»

Diciembre 2023 | AQUÍ cabecera | xx

M. Guilabert

El aeropuerto de Elche-Ali-
cante Miguel Hernández es hoy 
por hoy uno de los más impor-
tantes de España, con un tráfico 
aéreo de más de veinte millones 
de pasajeros al año. Pero hace 
unas décadas era solo un pro-
yecto, y lo sabe muy bien Jaime 
Mollá, que nació en Torrellano 
Alto, en una casa típica de cam-
po donde vivieron sus padres y 
sus abuelos.

En el 46 su padre instaló una 
almazara de aceite y un molino 
de piensos, que les proporcionó 
trabajo y sustento a toda la fami-
lia durante muchos años, y que 
lo compaginaban con el trabajo 
en el campo. 

Expropiaciones
Jaime fue pocos años a la 

escuela, y su trabajo y su vida 
crecieron allí, hasta que un día 
se empezó a hablar de un aero-
puerto que querían construir en 
aquella zona.

La sombra de la expropiación 
acechaba de cerca, y pronto em-
pezaron a recibir las peores noti-
cias; la expropiación de terrenos 
era mucho más amplia de lo que 
esperaban y afectaba a muchos 
vecinos de la zona.

Menos de lo que 
esperaban

Pensaban que recibirían una 
cantidad importante de dinero, 
pero no fue así; era mucho me-
nos de lo que esperaban y tar-
daron años en cobrar, algunos 
incluso tuvieron que denunciar 
para conseguirlo, entre ellos la 
familia de Jaime.

¿Cuándo empezaron a oír ha-
blar del aeropuerto?

Fue en el año 1953 cuan-
do empezamos a oír hablar por 
primera vez del aeropuerto del 
Altet. En Alicante ya hubo antes 
un aeródromo en Rabasa con 
vuelos a Barcelona, Francia y 
Marruecos, que se convirtió más 
tarde en aeródromo militar.

Pidió trabajo al expropiarle sus tierras, y le encargaron allanar el terreno de las pistas de aterrizaje

ENTREVISTA> Jaime Mollá  / Primer trabajador que pisó el Aeropuerto de Alicante-Elche  (Elche, 1-mayo-1940)

«Fui el primer trabajador del aeropuerto»

Después de años de silencio, 
a principios de los sesenta vol-
vieron los rumores al Altet al ver 
por la zona a gente de fuera mi-
diendo el terreno, y los vecinos 
estábamos expectantes ante lo 
que podía pasar con nuestras 
tierras si realmente se iba a 
construir allí un aeropuerto.

¿La expropiación fue mayor de 
lo que esperaban?

Sí. Al poco tiempo ya todo 
estaba claro: se iba a construir 
un aeropuerto e iban a expropiar 
terreno, pero era mucho más de 
lo que pensábamos. A nosotros 
nos afectaba de lleno y todo ha-
cía pensar que nos lo expropia-
rían todo.

¿Cómo consiguió el trabajo?
Nos enteramos de que por el 

momento no iban a tirar nuestra 
casa, porque allí iban a instalar-
se temporalmente los ingenieros 

y los jefes que venían de fuera 
para organizar las obras, hasta 
que se pudieran instalar en el 
aeropuerto.

Cuando aparecieron, yo les 
estaba esperando y ni me lo 
pensé; le dije que, ya que nos 
habían dejado sin casa y sin tie-
rras, al menos me dieran traba-
jo. Aceptaron mi propuesta y me 
contrataron como peón, y así me 
convertí en el primer trabajador 
que pisó el aeropuerto.

¿En qué consistía su trabajo?
Hacía de todo, desde medir 

el terreno con los ingenieros, 
poner estacas de señalización, y 
principalmente allanar el terreno 
donde iban a hacer las pistas de 
aterrizaje. Poco a poco fueron 
contratando ya a más gente, por-
que cada vez había más trabajo.

Cobraba un jornal de oficial 
de peón con una jornada de 

doce horas diarias y un salario 
por aquel entonces de 3.200 pe-
setas (19,16 euros) al mes. Me 
dieron trabajo unos años hasta 
que estuvo construido por com-
pleto.

¿Qué hizo entonces?
Pues como todavía no ha-

bían derribado nuestra almaza-
ra ni nos habían pagado nada, 
pedí permiso para poder poner-
la en marcha y hacer las cam-
pañas del aceite de forma tem-

poral. Les dije que mientras no 
nos indemnizaran, no íbamos a 
dejar que la derribaran, y pudi-
mos seguir trabajando varias 
campañas.

¿La negociación por el pago de 
la expropiación de sus terrenos 
fue, por lo tanto, difícil?

Tardaron años en pagarnos 
las 400.000 pesetas que nos 
asignaron por sesenta tahúllas 
(60.000 metros cuadrados), y mi 
padre no lo pudo disfrutar, por-
que ya había muerto cuando lo 
cobramos.

Tuvimos que recurrir a la jus-
ticia y denunciar a la empresa 
para reclamar el pago. Como no 
sabía muy bien cómo hacerlo, le 
pedí ayuda al cura del Altet, don 
Antonio Fuentes, que nos acom-
pañó al abogado con todos los 
trámites de la denuncia.

Nos lo pusieron muy difícil: tu-
vimos que ir a Valencia, después 
a Madrid, incluso intentaron pa-
garnos menos de lo acordado, 
pero al final lo conseguimos y 
nos dieron las 400.000 pesetas. 
De no haber denunciado, yo no 
sé si hubiéramos cobrado.

¿Ha subido usted en avión?
Sí, tres veces: a Palma de 

Mallorca, Bilbao y Sevilla, que 
entonces había que hacer es-
cala en Madrid, no había vuelo 
directo. Dos de esos viajes fue-
ron precisamente con el cura 
para reclamar nuestra indemni-
zación.

¿Lo veía todo muy cambiado 
desde arriba?

En cada uno de esos viajes, 
al mirar desde arriba, cada vez 
era distinto, cada vez se ha ido 
ampliando más, y ha cambiado 
mucho el panorama desde que 
yo empecé a trabajar allí. Era 
un terreno rural y actualmente 
se ha convertido en uno de los 
aeropuertos más importantes de 
España.

Al principio esperaban llegar 
a un millón de pasajeros al año, 
y ahora se ha multiplicado con 
creces.
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«A una profundidad de casi noventa metros sin respirar, 
sabes que no es fácil subir, y el miedo es constante»

«Sobre todo en mi alimentación me guío por los tiempos 
de digestión»

«En lo único que 
piensas es en tenerlo 
todo controlado para 
no desviarte de tu 
objetivo»

M. Guilabert

Es difícil imaginar lo que se 
puede llegar a sentir a más de 
ochenta metros bajo el agua sin 
respirar. Eso es algo que solo 
pueden experimentar unos po-
cos, como nuestra campeona 
de España de apnea, Isabel Sán-
chez.

Isabel se mueve como pez en 
el agua, y dice que nada es com-
parable con la experiencia de 
profundizar en el conocimiento 
de sí misma en comunión con el 
mar y los seres acuáticos, sentir 
el abrazo de la madre salada, y 
volver al caldo primitivo del que 
todos venimos.

Surcando los mares
Pasa su vida surcando los 

mares más profundos del mun-
do, y es poseedora de títulos 
como el de subcampeona del 
mundo en profundidad en 2021, 
once veces campeona de Espa-
ña en diferentes modalidades de 
apnea y ocho récords nacionales 
en profundidad y tiempo.

Es además la mujer española 
que más tiempo ha estado bajo 
el agua sin respirar, con más de 

La once veces campeona de España en apnea espera revalidar el título, y se prepara para el campeonato mundial

ENTREVISTA> Isabel Sánchez / Campeona de España en apnea (Elche, 29-mayo-1984)

«Es importante una gran preparación y la 
técnica suficiente tanto física como mental»

siete minutos de resistencia, y 
es sobre todo un orgullo para los 
ilicitanos.

¿En qué consiste tu entrena-
miento diario?

En mi caso depende mucho 
del momento del año en que me 
encuentre. Ahora, por ejemplo, 
acabo de cerrar la temporada 

2023, y estoy ya en el inicio de 
la pretemporada. Es decir, gim-
nasio, acondicionamiento físico 
y correr.

Ten en cuenta que la tempo-
rada de mar ha acabado por la 
temperatura del invierno.

¿Qué efectos te deja el mar 
cuando acabas la temporada?

El mar produce mucho can-
sancio, y es momento también 
de recuperarme de sus efectos. 
La temporada del mar es muy 
dura, porque el mar te consume 
y tengo que ir recuperando fuer-
zas ahora poco a poco. En breve 
empezaré con entrenamiento en 
piscina que combinaré con el 
gimnasio y otros ejercicios.

¿Cuándo empiezas las próximas 
competiciones?

El próximo campeonato de 
España es en mayo, y el mundial 
de junio en Belgrado. Iremos au-
mentando las sesiones de agua, 
técnicas de compensación de 
los oídos y de ahí a las competi-
ciones de profundidad en el mar, 
cuyo mundial, que podría ser 

www.tescomaonline.es

· c/ Hospital 26

· c/ Pedro Juan Perpiñán 82
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este año en Egipto, es a finales 
del verano.

¿Puedes vivir del deporte?
En España hay muy pocos de-

portes de los que se pueda vivir, 
y la apnea no es una disciplina 
de grandes premios económicos. 
Yo puedo vivir de mi trabajo gra-
cias a la escuela de apnea que 
dirijo en Cataluña, y al esfuerzo 
que hacen mis sponsors.

Ojalá este nuevo equipo de 
gobierno en el Ayuntamiento de 
Elche tenga en cuenta a sus de-
portistas de élite, que llevamos 
el nombre de nuestra ciudad por 
todo el mundo, y nos echen una 
mano.

La alimentación en cualquier 
deporte es importante, pero en 
tu disciplina, ¿lo es más por las 
digestiones?

Sí. Yo tengo una alimentación 
muy variada y equilibrada, y me 
guío sobre todo por mis tiempos 
de digestión. En apnea debemos 
llegar al momento del buceo con 
el estómago vacío, porque cuan-
do estás en el agua la digestión 
se para, y si hay comida, moles-
ta, y puede provocar un corte de 
digestión.

Dependiendo de la hora a la 
que tenga que bucear, me progra-
mo mi última comida para tener 
el tiempo suficiente para llegar 
al buceo con el estómago vacío. 
Esa última comida tiene que te-
ner además la cantidad y calidad 
adecuada de proteína y otros nu-
trientes que me den energía.

¿Cómo afecta la apnea al orga-
nismo?

Cuando empiezas una ap-
nea, hay un momento en el que 
el pulso tiene subidas y bajadas.

Los oídos se pueden ver afec-
tados por la presión cuando ba-
jas a profundidad, y esa presión 
se tiene que compensar con téc-
nicas que utilizamos, añadiendo 
aire extra al oído medio a través 
de la trompa de Eustaquio para 
evitar lesiones. Es una de las 
partes del organismo que más 
se tienen que cuidar en apnea.

Todos los órganos con espa-

cios aéreos sufren la presión, 
salvo el estómago, porque tiene 
paredes blandas.

¿Y los pulmones?
Los pulmones también se 

comprimen, y hay que evitar ha-
cer movimientos bruscos. Un ap-
neista entrenado hace muchos 
ejercicios de estiramientos para 
tener más flexibilidad interna, lo 
que reduce el riesgo de lesión 
pulmonar.

¿Qué piensas cuando estás bajo 
el agua sin respirar?

La parte psicológica es muy 
distinta según la modalidad que 
practico. Si es boca abajo en la 
superficie, en apnea estática, es 

un momento muy introspectivo 
como metida en una habitación 
cerrada. Más que pensar, lo úni-
co que pretendes es encontrar 
la motivación que te va a ayudar 
a aguantar cuando te vienen las 
ganas de respirar.

Es un pulso psicológico con-
tigo misma muy pendiente de la 
técnica para economizar el aire, 
pero con la tranquilidad de que 
en cualquier momento puedes 
salir.

¿Y en el mar?
En el mar hay que añadir el 

miedo. Una vez que ya estás aba-
jo, y a una profundidad de casi 
cien metros, sabes que no es fá-
cil subir, y el miedo es constante. 

Por eso, es tan importante 
tener una gran preparación y la 
técnica suficiente tanto física 
como mental para ese tipo de 
buceo. En lo único que piensas 
es en tenerlo todo controlado 
para no desviarte de tu objetivo 
y salir viva.

Un problema que ocurre 
cuando estás a mucha profundi-
dad es la narcosis, que te produ-
ce un estado de embriaguez por 
la acumulación de nitrógeno en 
el organismo, y ahí es muy fácil 
perder el control de la situación. 
No ocurre siempre, pero hay que 
estar muy bien concentrado y 
preparado para combatirlo si 
aparece.

¿Te has llevado algún susto im-
portante?

Compitiendo, nunca. Los 
sustos casi siempre se produ-
cen por imprudencias. Una vez, 
cuando aún era principiante, en 
un entrenamiento con amigos, 
cometí la imprudencia de saltar 
desde la barca a recoger una 
herramienta de un compañero 
que cayó al agua, sin pensar 
que llevaba los plomos puestos 
y que ya me había quitado las 
aletas.

Lo pasé muy mal para poder 
subir a la superficie. Se lo pongo 
siempre de ejemplo a mis alum-
nos como algo que nunca se 
debe hacer.




